
Скандалы и женщины Джонни Деппа 
к его 60-летию - 15:00 (мск)

Голливудский 
озорной гуляка

Почему катастрофа Почему катастрофа 
на Каховской ГЭС выгодна на Каховской ГЭС выгодна 
Украине, а не РоссииУкраине, а не России

Продолжение на стр. 6 �Читайте на стр. 2 - 3 �

Дина КАРПИЦКАЯ

Как самолет, летевший 
из Дели в Сан-Франциско, 
оказался в Магадане.

История, достойная экранизации: само-
лет из Дели в Калифорнию, пролетая над 
российским Дальним Востоком, сообщает 
об аварии и садится. В Магадане. На его 
борту - 243 человека. Столько иностран-
цев в столице Колымы никогда не видели. 
Да и, честно говоря, не ждали.

Невероятные 
приключения 
индийцев 
на Колыме

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Правда, всего на пару часов.

 Анна ЛУКЬЯНОВА

За циркули 
и угольники 
возьмутся ученики 
5 - 9-х классов.

Основы черчения, ис-
ключенные из програм-
мы в 2019-м, появятся с 
2024/25 учебного года в 
5 - 9-х классах. А в инже-
нерных классах старшей 
школы это будет полно-
ценный учебный курс. Та-
ково поручение Президента 
РФ. Сколько часов и чему 

будут учить - это все пока 
в разработке. Конкретику 
обещают в августе. Скорее 
всего, основы сделают ча-
стью «ИЗО» или «Техноло-
гии» (черчение и сейчас там 
есть, но минимально). Пре-
подавателей рисования и 
черчения готовят в 74 вузах 
страны, так что с кадрами 
проблем быть не должно.

А среди родителей разво-
рачиваются баталии. «За-
чем чертить вручную, если 
это давно делают компью-
теры?» - недоумевают одни. 
«Стране надо промышлен-

ность 
в о з -
р о ж -
д а т ь , 
большой 
спрос на инженеров!» - па-
рируют другие. 

- Современное черчение, 
конечно, изменилось. Сей-
час главный инструмент не 
кульман, а компьютер, - го-
ворит Анна Веселова, автор 
ютуб-канала с уроками по 
черчению. - Однако ручное 
черчение - это база, чтобы 
потом ученик мог воплотить 
все в цифровом виде.

Газета нашего города ★ Тверь

99,3 FM99,3 FM

В школу возвращаются 
уроки черчения

Виктория ТУШКОВА

Антициклон гонит 
к нам арктический 
воздух.

Впереди три выходных: 
в понедельник празднуем 
День России. И на улице 
традиционно похолодает…

- В целом погода неплохая, 
без дождей. Ветер северных 
направлений, зато не силь-
ный, - подбадривает доктор 
географических наук, 

профессор ТвГУ Наталья 
Сердитова. - Регион нахо-
дится на периферии антици-
клона, давление немного вы-
ше нормы, скачков не будет.

В субботу с утра яркое 
солнце, позже набегут об-
лачка. Днём всего до +16, 
но на солнышке, конечно, 
потеплее. Ночь на воскре-
сенье будет ясной, темпера-
тура опустится до +2. Вос-
кресный день - брат-близнец 
субботы. Только ночь уже 
чуть теплее: до +4.

В праздничные выходные В праздничные выходные 
в Твери будет прохладно, в Твери будет прохладно, 
но без дождейно без дождей 12 июня, в праздничный 

понедельник, переменная 
облачность. Прогреет до 
+20. В ночь на вторник +6. 

Рабочая неделя насту-
пила, и погода начинает 
активно налаживаться! Во 
вторник много солнца, +21 
в тени. В среду +22. Ноча-
ми +8…+11.

- Несмотря на прохладу, 
не забывайте: пожарная 
опасность очень высока! 
Не жгите в лесу костры и 
не забывайте поливать ого-
роды, - советует Наталья 
Сердитова.

«Комсомолка» 
получила 
Кубок страны 
по футболу

Читайте на стр. 15 �

7 444 000

№ 43 - 44с (27491 - 27492с) 
2023 год

Пятница - суббота

9 - 10 июня
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КТО АТАКОВАЛ КТО АТАКОВАЛ 
ПЛОТИНУПЛОТИНУ

Удивительно, но в традици-
онно занимающих позицию 
Украины западных СМИ нет 
единства. Там поделились на 
тех, кто привычно обвиняет во 
всем Россию, и тех, кто делает 
вид, что не понимает, кто со-
вершил этот теракт с катастро-
фическими последствиями. 
Даже Белый дом высказался 
нетипично нейтрально, мол, у 
них нет данных, что это могла 
сотворить Россия. А что по по-
воду сведений об украинском 
следе? Вопрос повис где-то в 
стратосфере. Как в свое вре-
мя со спутниковыми сним-
ками запуска ракеты «Бук» 
по малайзийскому «Боингу» 
в Донбассе - они у США есть 
и даже были якобы переданы 
в международную следствен-
ную группу, но публично их 
никто не демонстрировал. Хо-
тя казалось бы…

Давайте сначала зададим во-
прос, КОМУ НЕВЫГОДНО 
произошедшее.

1.1. Левый - наш - берег Дне-
пра в районе Херсонской 

области значительно ниже 
правого, подконтрольного 
Украине. У нас вдоль берега 
выстроена линия обороны, 
включающая в себя минные 
поля. На островах (их в низо-
вьях Днепра много) постоянно 
дежурили наши подразделе-
ния, которые противостояли 
диверсионным группам про-
тивника. Мы имели возмож-
ность на расстоянии купиро-
вать попытки десантирования 
ВСУ на наш берег и заранее 
сообщать о передвижениях 
групп ДРГ на лодках. Сегод-
ня острова ушли под воду, а 
минные поля смывает мощ-
ным течением.

2.2. В Каховском водохрани-
лище выше дамбы берет 

начало канал, снабжающий 
водой Крым. Мы с таким тру-
дом восстановили водоснаб-
жение нашего непотопляемо-
го полуострова, чтобы снова 
поставить его под угрозу?

3.3. Этим же водохранили-
щем омывается Энерго-

дар и Запорожская атомная 
электростанция. В этом месте 

оно неминуемо будет мелеть. 
А значит, с одной стороны, 
это дает преимущество про-
тивнику при планировании 
десанта на нашу территорию 
через обмелевшую водную 
преграду. С другой - ставит 
под угрозу функциониро-
вание АЭС. Да, у нее много 
дублирующих и страхующих 
механизмов. Однако послед-
ствия пока сложно оценить, 
потому что ситуация находит-
ся в стадии развития. И еще 
неизвестно, устоит ли уцелев-
шая часть Каховской дамбы.

4.4. Подрыв шлюзов неми-
нуемо скажется на сель-

скохозяйственных угодьях в 
подконтрольных нам районах 
Херсонской и Запорожской 
областей. Без системы оро-
шения полей, которая, скорее 
всего, серьезно пострадает, 
плодородные земли превра-
тятся в сухую степь. Как это 
случилось в Крыму после то-
го, как Украина перекрыла 
кран для полуострова в 2014 
году. И они (земли) до сих 
пор полностью не восстано-
вились.

5.5. Сегодня местным россий-
ским властям приходится 

проводить беспрецедентную 
работу по эвакуации людей 
из пострадавших районов, от-
влекая силы и средства, кото-
рые могут быть задействованы 
для обороны. Потоками воды 
уничтожаются целые населен-
ные пункты, которые потом 
придется восстанавливать. В 
конце концов, если бы нам 
надо было затопить острова, 
мы вполне могли просто от-
крыть шлюзы ГЭС, которые 
находятся под нашим контро-
лем. И сделать это без ущерба 
для прибрежных поселков.

Теперь о том, КОМУ ЭТО 
ВЫГОДНО. То есть резонах 
Киева

1.1. Сразу вопрос: зачем 
Украина за несколько 

дней до удара по Каховской 
дамбе начала сбрасывать воду 
через Днепрогэс? Никакого 
инженерного смысла в этом 
не было - ни проливных дож-
дей, ни весеннего половодья.

При этом шлюзы они не за-
крыли до сих пор!

Почему?

Ведь никто еще детально не 
изучил степень повреждения 
дамбы. И есть вероятность ее 
дальнейшего разрушения с 
еще более катастрофически-
ми последствиями. Экологи-
ческой беды уже не избежать, 
пошел мор рыбы, разлившей-
ся водой смывает кладбища, 
мусорные полигоны, гибнет 
скотина…

Но в случае полного об-
рушения Каховской ГЭС 
погибнет просто ВСЕ ниже 
по течению в огромном раз-
ливе. Зато Киев сможет от-
срочить продолжение своего 
наступления, которое обещал 
Западу, но так долго с ним 
тянул. И отвлечь его, Запа-
да внимание, инициировав, 
к примеру, международное 
расследование, как это бы-
ло в 2014 году, когда Укра-
ина сбила «Боинг» МН17 в 

небе над Донбассом. Тогда 
ее фронт трещал по швам, и 
нужна была беспрецедентная 
провокация, чтобы остано-
вить продвижение ополчения 
и перегруппироваться.

Да, сегодня мы не в роли 
атакующих. Но с «насту-
пом» у ВСУ что-то не зала-
дилось - явно не получилось 
провернуть прошлогодний 
«харьковский сценарий». 
При первом массированном 
давлении оборонительные 
порядки наших войск не по-
сыпались, потери управления 
не случилось, наоборот, они 
приняли бой и вышли из не-
го победителями. Претензии 
«западных партнеров», поста-
вивших на Киев миллиарды, 
продолжают расти. Нужна се-
рьезная причина, чтобы объ-
яснить «заминку».

2.2. Украина уже не в первый 
раз прибегает к такой 

тактической уловке. Помню 
начало СВО. Я тогда работал 
в Киевской области. В какой-
то момент наши подразделе-
ния уперлись в естественную 
преграду - речку Ирпень. Че-
рез нее наводили понтоны и 
переправляли десантников 
на тот берег, чтобы сформи-
ровать плацдарм. Киев тогда 
взорвал дамбу выше по тече-
нию, и наши переправы снес-
ло. Десанту пришлось очень 
туго.

Дамбы на ставкАх (прудах) 
противник подрывал и под 
Артемовском, чтобы разли-
вом сдержать наступление на-
ших штурмовиков на флангах.

В конце концов еще в де-
кабре прошлого года об 
ударах по Каховской дамбе 
говорили сами украинские 

«отцы»-командиры в интер-
вью западным СМИ. Вот 
цитата по Washington Post от 
29.12.2022: «…Генерал-майор 
ВСУ Ковальчук задумался о 
затоплении реки. Украинцы, 
по его словам, даже нанесли 
пробный удар из HIMARS 
по одному из шлюзов Ново-
каховской плотины, проде-
лав три пробоины в металле, 
чтобы посмотреть, сможет ли 
вода Днепра подняться до-
статочно, чтобы заблокиро-
вать российские переправы, 
но не затопить близлежащие 
районы деревни. Испытание 
прошло успешно, сказал Ко-
вальчук…»

А ведь по ГЭС все эти меся-
цы противник бил регулярно, 
полно видеоподтверждений. 
Может, на сегодняшний эф-
фект они и не рассчитывали, 

сказались накопленные по-
вреждения. Но теперь маемо 
шо маемо.

3.3. Да, вряд ли мы в ближай-
шее время планировали 

форсирование Днепра. Но 
не держать это в уме украин-
ское командование не могло. 
А значит, хочешь не хочешь, 
нужно было иметь на правом 
берегу приличное количество 
войск. Сегодня вероятность 
нашей переправы на тот бе-
рег снизилась где-то к нулю. 
И высвободившиеся в Хер-
соне подразделения Киев 
может перебросить на более 
перспективный с его точки 
зрения участок фронта. Не-
обходимую для этого паузу 
они уже получили.

ЧЕМ УДАРИЛИ ЧЕМ УДАРИЛИ 
ПО КАХОВСКОЙ ПО КАХОВСКОЙ 

ГЭСГЭС

На самом деле это уже не 
столь важно, но возможны 
несколько вариантов.

1. Высокоточными бое-
припасами HIMARS, 

как они уже это делали, по 
признанию генерала ВСУ Ко-
вальчука.

2. Тяжелой артиллерией. 
Менее вероятно - точ-

ность не та. Ее работу зафик-
сировали бы с наших пози-
ций.

3.3. В западных СМИ вы-
двигается версия удара 

надводным (а возможно, и 
подводным) дроном по зара-
нее заложенной ниже уровня 
воды взрывчатке. Специали-
стов, которые могли бы это 
сделать, долгие годы готовили 
британцы в морском центре в 
Очакове. Возможно, дистан-
ционно взорвать «закладку» 
не удалось, поэтому детона-
цию решили инициировать 
катером, наподобие тех, что 
недавно в Черном море без-
успешно атаковали наш ко-
рабль «Иван Хурс».

4.4. Дамба разрушилась са-
ма из-за постоянных 

обстрелов. Маловероятный 
сценарий, так как выбрано 
очень удобное время и самое 
уязвимое и важное место со-
оружения.

Картина дня:

«Вы, наверное, догадываетесь, кто взорвал 
Каховскую ГЭС. Говорят, на воре и шапка го-
рит. Кто первым об это закричал? Понятно, что 
украинской стороне надо было скрыть три дня 
«контрнаступа», где почти две сотни бронема-
шин было уничтожено и более 2 тыс. человек 
погибли. Поэтому - Каховка, Каховка, а про то 
никто не говорит. А это же все видно». 

(Александр ЛУКАШЕНКО на встрече 
с секретарями Совбезов государств - членов ОДКБ - 

о том, кто виноват в разрушении Каховской ГЭС.)
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Десятки лет спутниковые снимки Каховской 
ГЭС были образцово-показательными. 

Как и за день до трагедии, 
ничто не предвещало беды. 

   Александр КОЦ, 

  военкор «КП»  

БЫЛОБЫЛО

Почему прорыв Почему прорыв 
Каховской ГЭС Каховской ГЭС 
для России - беда,для России - беда,
а для Украины - выгодаа для Украины - выгода

ЦИТАТА

Киев до сих пор сбрасывает воду 
на остатки прорванной дамбы! 
Чтобы обрушить ее до конца? 
Все версии и доказательства 

вокруг ЧП на Днепре 
разобрал военкор «КП»
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Светлана СКРЫГИНА, учитель, Ульяновск:
- Из этой трагедии в нашем регионе нужно сделать три вы-

вода. Во-первых, если нужен алкоголь, купить подороже, но 
качественнее. В идеале лучше вообще обойтись без него.

Во-вторых, о продаже таких напитков несовершеннолетним 
(а их немало среди пострадавших) не может идти и речи!

В-третьих, нужно заинтересовать молодежь, чтобы ее не 
тянуло к выпивке.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН, 
экс-главгоссанврач РФ:

- Главный вывод - надо ужесточить контроль за производ-
ством таких «самодеятельных» напитков. Могли просто яблоч-
ный сок смешать с техническим спиртом и выдать за сидр. 
Последний подобный случай у нас был, по-моему, в Тверской 
области в 1990-е. Тогда жестко разобрались.

Алексей МАРИНИН, член Федерации 
рестораторов и отельеров России:

- В дешевых пивнушках что только не найдешь, и они почти 
не контролируются. Пиво, несмотря на то что признано алко-
голем, лицензированию не подлежит. Возникает вопрос: что 
разливают в бутылки по 69 рублей за литр? С сидром то же 
самое - в теории это напиток из яблочного сока. Даже если 
бизнесмен будет оштрафован за некачественный товар, он 
ничем не рискует, кроме 15 тысяч рублей штрафа. А нам 
нужно защищать добросовестных производителей и не по-
вторять трагедии.

Алексей КАЗАНЦЕВ, главврач 
наркологической клиники:

- Жалко людей. Что тут посоветуешь? Считаю, что сидр 
в бутылках должен продаваться - все-таки это напиток сла-
боалкогольный - где-то наравне с сухим вином. Правильно? 
Главное - не покупать его с рук и в сомнительной упаковке.

Григорий, бренд-шеф бара «Дом Галеева», 
Челябинск:

- Я впервые слышу про бренд «Мистер Сидр». Мы закупаем 
сидр только у компании с репутацией и всеми сертификатами. 
С поставщиками важно общаться и проверять документы. 
Какие выводы нужны? Точно не ужесточать оборот алкоголя 
в заведениях - он и так жесткий. А вот к закупке продукта 
внимательнее относиться.

Юрий МИХАЛЁВ, сидродел, 
основатель компании «Юрин Сидрус»:

- У нас, если честно, вообще сидр в магазинах некачествен-
ный. Не зависит от того, изготовили его кустарно или на со-
временной линии. А зависит это от совести производителя. 
Тем более никто нас особо не проверяет.

Сергей СИЗОВ, читатель сайта KP.RU:
- Зачем эта бормотуха? Тогда уж лучше квас.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Какие выводы нужно 
сделать из истории 
с отравлением сидром?
Новые подробности - на сайте KP.RU и стр. 6.

Ирина ЛЕНЕВСКАЯ,
Варвара ДЫМ

Когда в одном 
из затопленных районов 
началась эвакуация, 
случилась массированная 
атака, есть раненые.

В Херсонской области всем ми-
ром помогают тем, кто оказался в 
зоне подтопления.

НЕ УСПЕЛИ 
ЭВАКУИРОВАТЬСЯ

- Когда нас начало топить, я ору 
мужу: спасай ребенка! У нас внук 
гостил, ему 7 лет. Вода прибывала 
так быстро, что мы только успели 
похватать документы и мобильники, 
и все, побежала на крышу, где и 
сидели почти сутки, ждали спаса-
телей, - рассказывает жительница 
Голой Пристани в Херсонской об-
ласти Валентина.

Этот город затопило сильнее все-
го после подрыва ВСУ Каховской 
ГЭС. Сюда большая вода пришла че-
рез несколько часов после взрыва. 
Многие просто не успели эвакуиро-
ваться. Люди забирались на крыши 
своих домов и ждали помощи.

Улицы превратились в реки, из ко-
торых торчали лишь краешки крыш. 
На них и искали спасения.

- Когда начало топить районы об-
ласти, договорился со знакомыми 
в Крыму, они дали две лодки, мы 
их переправили в Голую Пристань 
в помощь сотрудникам МЧС, - рас-
сказывает Евгений Кузьмин. 
Сам он родом из Санкт-
Петербурга, у него свой 
небольшой бизнес. Но по-
следнее время живет в Хер-
сонской области и занимает-
ся политикой (он кандидат в 
депутаты законодательного 
органа Херсонской области). 

Когда увидел, что проис-
ходит в затопленном городе, 
сам сел в одну из лодок и с 
раннего утра и до тех пор, 
пока не стемнеет, вывозил 
людей вместе с сотрудни-
ками МЧС.

- Мы плыли, а на крышах 
сидели люди и звали на по-
мощь, - рассказывает Евге-
ний. - Одна бабушка ютилась 
на маленьком кусочке шифе-

ра вместе со своей собакой. Когда 
мы подплыли к ней, сказала, что 
без пса никуда не поедет. А мы и не 
стали отказывать - сняли их вместе. 
Плывем дальше. Смотрю, среди ще-
пок и мусора дрожит рыжая, гряз-
ная и мокрая собака. Но тоже ж 
живая душа. Мы к ней, а она, будто 
почуяла, что мы с миром, к нам в 
руки сама далась. Прижалась так 
к груди. Посадили в лодку, а потом 
увезли на машине в безопасное ме-
сто. На крышах домов сидели куры, 
утки. Мы по возможности снимали 
кого могли.

Из затопленного дома вместе с 
сотрудниками МЧС вытащили маму 
с грудным ребенком, семья спаса-
лась на чердаке. Малыш кричал, 
был сильно напуган. И только когда 
его посадили с мамой в лодку, не-
много успокоился. Так только за 
один день «бригадой» сняли с крыш 
больше 60 человек и 15 животных.

- Сложность в том, что связи мо-
бильной нет, звонки не проходят. А 
когда мы весь день вот так поездили 
на лодках, понял, что они - самое 
нужное сейчас транспортное сред-
ство. Уже поздно вечером, когда 
выбрался на сушу, поймал на какой-
то горке связь, позвонил друзьям, 
попросил найти еще три надувные 
лодки,  - рассказывает Кузьмин.  - 
На следующий день они уже были 
в городе.

К помощи подключаются многие. 
Люди говорят: «Пока там наши на 
крышах сидят, нельзя тут, на суше, 
без дела быть».

ЗАТОПЛЕНЫ ЗДАНИЯ, 
ПОГИБ УРОЖАЙ

Тем временем Херсонская область 
уже несколько дней в сложнейшей 
ситуации. Разрушена Каховская ГЭС 
после удара ВСУ, подтоплены тысячи 
домов, здания больниц, школ, произ-
водственных цехов, погиб урожай - 
поля с пшеницей, теплицы с овоща-
ми. Но Херсонщина справится. С ней 
вся Россия. Регионы страны активно 
помогают подтопленцам - привозят 
воду, продукты. Всего под водой 
оказалось 35 населенных пунктов. 
Чтобы эвакуировать население, в об-
ласти задействованы все грузовики 
и автобусы. И уже с подтопленных 
территорий вывезено свыше четы-
рех тысяч человек. 

Людей снимают с крыш домов, 
вывозят на лодках к дорогам, где их 
уже ждут автобусы, грузовики, тя-
желая техника. Многие успели взять 
только самые ценные вещи. Люди 
до последнего надеялись, что вода 
не зайдет в их дома. Когда начало 
топить, семеро жителей области 
оказались отрезанными от суши на 
островах Днепра. Это были пастухи, 
которые пасли коров. Два дня их не 
могли найти, а потом пришли печаль-
ные вести - пятеро из них утонули. 
Двоих удалось спасти. Они сейчас 
находятся в пункте временного раз-
мещения.

А тем временем вода начала спа-
дать в Новой Каховке - она первая 
приняла удар стихии. Когда ВСУ 
разрушили Каховскую ГЭС, бур-
ный поток хлынул на этот город. 

Сейчас вода уходит, 
что позволило властям 
начать восстановление 
города в той части, ко-
торая уже сухая. Взяли 
здесь и пробы из арте-
зианских скважин.

- Качество питьевой 
воды в городской рас-
пределительной си-
стеме по химическим 
и бактериологическим 
показателям соответ-
ствует санитарным 
нормам,  - сообщил 
глава Новокаховского 

городского округа Вла-
димир Леонтьев. - Это 
значит, что скоро можно 
будет запустить систему 
водоснабжения.
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Остатки плотины 
хоть немного, 

но сдерживают 
поток воды, однако 

специалисты 
уже сказали, 

что обрушиться 
могут и они. 

Тогда последствия 
будут еще более 

тяжелыми.

Людей вывозят 
под обстрелами ВСУ

Видео 
спасения 
собаки - 
на сайте 

СТАЛОСТАЛО
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Евгений: 
«Спасаем 
и людей, 

и животных!»
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«Не трамвай - объедешь!» И действительно, комбайнеры крестьян-
ского хозяйства «Тритикум» в Омской области каждый раз вынуждены 
объезжать раскидистое дерево, которое так изящно нарисовалось 
посреди поля, на котором в этом году решили посеять рапс. И ведь 
красиво получилось!

Картина дня: в стране

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Показатели 
промышленности
и потребления 
в России достигли 
уровня 2021 года.

ЗА СЧЕТ ЧЕГО РАСТЕТ 
ЭКОНОМИКА

Российская эконо-
мика выходит из кри-
зиса - во всяком случае 
об этом говорят данные 
Росстата. Промышлен-
ное производство вы-
росло в апреле на 5,2% 
по сравнению с апре-
лем 2022-го. Эти темпы 
сопоставимы с докри-
зисными временами. 
Причем рост наблюда-
ется второй месяц под-
ряд. Главной тягловой 
силой нашей экономи-
ки стали обрабатываю-
щие производства - там 
показатели выросли 
на 8%.

- Это свидетельствует 
о том, что российская 
экономика переходит 
на новые рельсы, - ска-
зал «КП» руководитель 
Центра политико- эконо-
мических исследований 
Василий Колташов. - Не-

смотря на то что в этом 
году выручка от экс-
порта сырьевых това-
ров будет существенно 
меньше, чем в 2022 го-
ду, все равно мы наблю-
даем, что российская 
экономика идет вверх. 
И я думаю, тенденция 
продолжится. Есть воз-
можность замещать им-
порт - из-за санкций 
появилось очень много 
ниш. Важно, что это не 
выход на рынок с новым 
незнакомым продуктом, 
а замещение товара, на 
который уже есть устой-

чивый объективный 
спрос. Например, дета-
ли машин, медицинское 
оборудование.

МЫ СТАЛИ 
БОЛЬШЕ ТРАТИТЬ 
НА РАЗВЛЕЧЕНИЯ

Что еще радует - у на-
рода появились день-
ги, чтобы купить то, 
что производит про-
мышленность. Тот же 
Росстат зафиксировал, 
что люди стали больше 
тратить, уровень потре-
бления приближается к 
2021 году. Причем за-

метно выросли траты 
на непродовольствен-
ные товары.

- В апреле этого го-
да люди потратили на 
покупки на 7,4% боль-
ше денег, чем в апре-
ле 2022-го, - рассказал 
«КП» ведущий эксперт 
Центра макроэкономи-
ческого анализа и крат-
косрочного прогнозиро-
вания (ЦМАКП) Игорь 
Поляков. - Причем уве-
личение расходов идет 
сейчас каждый месяц: в 
марте - на 1,3%, в апреле 
- на 1,5%,

По словам эксперта, 
активнее всего растут 
покупки разных «ум-
ных» устройств, детских 
игрушек и, как ни при-
скорбно, сигарет.

- На продукты пи-
тания стали тратить 
меньше, но заметно, 
что идет оздоровление 
питания, - обратил вни-
мание Поляков. - Так, 
траты на овощи и фрук-
ты увеличились, на мясо 
осталось стабильным, а 

на остальные груп-
пы снизились. Но есть 
тенденция к росту трат 
на рестораны и кафе.

Пояснил эксперт, и 
откуда деньги у наро-
да - растут зарплаты и 
пенсии, а инфляция 
снижается.

- В апреле она состави-
ла 2,3%, в мае мы ожи-
даем 2,45%, и примерно 
на таком же уровне она 
продержится 3 - 4 меся-
ца, - сказал Поляков.

Больше производим, 
больше потребляем
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КОНКРЕТНО Топ-5 отраслей по росту 
производства 
в апреле 2023 г.

%

Источник: Росстат.

Отрасль                                                                                                                                         Рост к апрелю 2022 г.
 Готовые металлические изделия (кроме машин и оборудования)
 Электрооборудование
 Автотранспортные средства и прицепы
 Компьютеры и периферия, оптика и электроника
 Кокс и нефтепродукты 

+30
+29,3
+27,3
+23,8
+15,9

 Электроника +34% 
для умного дома 

 Часы с дополнительными +7,1% 
электронными функциями 

 Детские игрушки +3,9%
 Табачные изделия +2,3%

...А НА КАКИЕ - МЕНЬШЕ

Источник: Центр макроэкономического 
анализа и краткосрочного прогнозирования.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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НА КАКИЕ ТОВАРЫ МЫ СТАЛИ 
ТРАТИТЬ БОЛЬШЕ...

Увеличение/уменьшение (апрель 2023 г. к апрелю 2022 г.)

Автомобили Стиральные 
машины

Холодильники Мебель

 ■ ХИТРО ПРИДУМАНО!

Елена ОДИНЦОВА

Россиян хотят защитить 
от маркетинговых 
уловок, с помощью 
которых 
производители 
скрывают 
подорожание товара.

Товары на полках сегод-
ня отличаются не только 
по цене, но также по весу 
и объему. Одна пачка масла 
весит 175 граммов, но стоит 
150 рублей, а пачка рядом - 
200 граммов, и стоит 180. 
Какое же масло дешевле?

Чтобы покупатели не ло-
мали голову, магазины, воз-
можно, обяжут указывать 
цену товара за килограмм 
или литр. Информация, 
сколько стоит конкретная 
пачка масла или бутылка пи-
ва, тоже останется. Но ря-
дом на ценнике - пересчет 
на килограммы или литры. 
Чтобы потребитель мог без 
проблем сравнить стоимость 
аналогичных товаров.

Такой законопроект вне-
сен в Госдуму.

Ценники у нас зачастую 
и так уже с лупой надо раз-

глядывать - столько там все-
го должно быть написано. 
Но в новшестве с ценой за 
килограмм, как объясняют 
эксперты, смысл есть. По-
скольку это самая простая 
мера против шринкфляции - 
когда цена продукта вроде 
бы остается прежней, но вес 
упаковки постепенно умень-
шается.

В России об этой беде 
впервые заговорили в кри-
зис 2008 - 2009 годов. Но 
тогда это были единичные 
случаи. А сейчас подобные 
подмены носят почти мас-
совый характер. Например, 
была классическая пачка 
творога 200 г, а стала 180 г. 
Вместо литрового пакета мо-
лока - 0,93 л. И уж совсем 
издевательское - 0,43 л пива 
вместо традиционных 0,5 л.

Для покупателя, который 
на ходу берет знакомые упа-
ковки, такие изменения не-
заметны. А производители 
подобным образом маски-
руют рост цен. И даже вроде 
бы все относительно чест-
но - объем-то на упаковке 
указан. И все же осадочек 
остается - ну ведь обвели же 
вокруг пальца! И это еще не 

худший вариант, поскольку 
хотя бы качество продукта 
сохраняется. Гораздо хуже, 
когда предприятия начина-
ют удешевлять продукцию, 
заменяя ингредиенты на ме-
нее качественные.

Но поможет ли новый за-
конопроект справиться с та-
ким хитрым маркетингом? 
Не придумают ли чего но-
вого?

- Шринкфляция - то есть 
уменьшение литража, грам-
мовок и т. п. - это действи-
тельно не единственное 
ухищрение в магазинах, - 
говорит член генсовета «Де-
ловой России», член комитета 
по торговле Олег Воробьев. - 
Например, на одном и том 
же прилавке лежат товары, 
чаще всего весовые, где на 
одни указана цена за упа-
ковку, а на других цена за 
100 граммов. Зачастую чело-
век только на кассе понима-
ет эту разницу. Инициатива, 
о которой мы говорим, не 
столько поможет побороть 
шринкфляцию, сколько в 
целом поспособствует за-
щите прав потребителя на 
достоверную информацию 
о товаре.

Сколько вешать в литрах?
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

ЗВЕЗДЫ

Разбитой инсультом 
Лидии Федосеевой-
Шукшиной 
стало хуже

ШОУ-БИЗНЕС 

Составлен 
рейтинг самых 
востребованных 
в рекламе звезд

ЗДОРОВЬЕ

Ешь что хочешь, 
но раз в день: 
эффективна ли 
популярная диета

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Уже уволены несколько 
высокопоставленных 
полицейских.

ПУСТИЛ ОХРАННИК
Напомним, в нормальных торговых 

сетях - «Территория пива» и «БирХа-
ус» - люди купили самый обычный с 
виду сидр.

А в воскресенье, 4 июня в больницы 
города Димитровграда Ульяновской 
области стали поступать пациенты. 
С явными признаками тяжелейшего 
отравления. В основном молодые, в 
возрасте 25 - 35 лет. То же продолжи-
лось в понедельник, вторник и сре-
ду. Власти официально сообщили о 
смертельных случаях. Выяснилось: 
люди потравились напитком «Ми-
стер Сидр», произведенным ООО 
«АНДИ», - это компания в поселке 
под Самарой. А поступал он в самые 
разные регионы страны.

И вот что оказалось: ядовитое сырье 
попало на производство «АНДИ» со 
склада «Центра хозяйственного и сер-
висного обеспечения МВД России по 
Самарской области». Это была партия 
изъятого («в ходе проверочных ме-
роприятий») контрафакта, которая 
хранилась там с 2012 года.

«Сотрудники МВД России провели 
масштабный комплекс мероприя-
тий по установлению каналов посту-
пления в нелегальный оборот 
опасной алкогольной про-
дукции, реализованной 
под торговой маркой 
«Мистер Сидр», - со-
общает МВД. - Было 
проверено большое 
количество магази-
нов, складских по-
мещений и транс-
портных средств. 
Отработаны цепоч-
ки поставок сырья, 
необходимого для про-
изводства алкогольных на-
питков».

Двое подозреваемых в 
краже, жители Самары, 
арестованы. Устанавливаются их 
сообщники. Один известен: пустил 
их на территорию сержант полиции, 
охранявший склад.

«Министр внутренних дел Рос-
сийской Федерации Владимир Ко-
локольцев принял решение об осво-
бождении от занимаемой должности 
заместителя начальника ГУ МВД 
России по Самарской области гене-
рал-майора внутренней службы Юрия 
Сафронова, который курировал де-
ятельность тыловых подразделений 
ГУ МВД России по Самарской об-
ласти», - говорится в официальном 
сообщении МВД.

Также будет уволен начальник 
«Центра хозяйственного и сервисного 
обеспечения» полковник внутренней 
службы Александр Ремнев.

ПЕРЕШЕЛ НА АЛКОГОЛЬ С ЗЕРНА
Тем временем «бормотуху» про-

должают находить по всей России. 
Сейчас в 16 (!) регионах изъяли уже 
около 150 000 литров «Мистера Сид-
ра» и «Лета Сидра» - этикетки на про-
дукции самарского производителя 
компании «АНДИ» были разные, но 

состав внутри один и тот же. Вода, 
спирт, ароматизатор на основе этил-
бутерата (это дешевое химическое ве-
щество, дающее напитку запах анана-
са или апельсина, опасен в излишних 

концентрациях). Данные про-
верки содержимого еще 

обнародовали не вез-
де, но в Ульяновске, в 

Самаре, в Саранске 
и в Нижнем Нов-
городе заявили, 
что в пробах об-
наружен именно 
метиловый спирт 

(пищевой - этило-
вый).
Владелец компа-

нии «АНДИ» Анар Гу-
сейнов арестован. «КП» 
удалось выяснить: ему 32 
года, родился в Белгоро-
де, переехал в Самару с 

семьей, занимался фермерским хо-
зяйством. Еще в 2016 году начал тор-
говать зерном, но потом решил найти 
более выгодное дело. В 2021 году за-
пустил производство сидра и прочих 
плодовых вин. Бизнес пошел в гору, 
уже в 2022 году выручка компании по 
продаже «Мистера Сидра» составила 
9,3 млн рублей, а чистая прибыль - 1 
миллион «на руки». Гусейнов обза-
велся неплохой квартирой с видом 
на Волгу в элитном районе Самары 
на 5-й просеке в ЖК «Город Солнца».

То, что Анар называл сидром, на де-
ле представляло собой низкопробный 
коктейль, ароматизированный раз-
личными вкусами - «Пина Колада», 
«Голубая лагуна» и т. д.

Очевидно, что спирта, который бут-
легер добавлял в напиток, в сидре не 
должно быть вовсе - алкоголь здесь 
получается путем естественного бро-
жения. Но брожение - это долго, а 
качественные компоненты - дорого. 
Добавить спирт в жидкость с арома-
тизаторами гораздо быстрее, дешевле 
и проще. 

- Когда полиция приехала на место 
производства, один из работников 

рассказал, что Анар велел уничтожить 
все следы деятельности, спиртосодер-
жащую жидкость и этикетки, - рас-
сказал помощник прокурора Ленин-
ского района Ульяновска Александр 
Дозоров. - За этим их и застали, но 
они не успели этого сделать.

33 человека погибли, 103 пострада-
ли - таковы цифры на вечер четверга, 
8 июня. В больницах находятся 70 па-
циентов. «А первые отравления слу-
чились гораздо раньше, но никто не 
связывал случайные смерти. Житель 
Тольятти Алексей попробовал «Го-
лубую лагуну» от «Мистера Сидра» в 
конце мая. Посоветовал напиток про-
давец вместо разливного пива. После 
дегустации мужчине стало плохо, на-
утро состояние ухудшилось. Врачей 
вызвали только вечером. Несколько 
дней за жизнь мужчины боролись 
врачи, перевели в реанимацию, и там 
он впал в кому.

- Оказалось, брат скончался от силь-
ного токсического отравления ядом
 неизвестного происхождения. Мама 

сразу заговорила про какую-то голу-
бую жидкость, потом стало понятно, 
что это сидр. Пазлы сложились, когда 
стали появляться новости о массовой 
гибели людей. Мы все поняли, - рас-
сказал сестра Алексея. Мужчина умер 
в субботу, в понедельник появились 
сообщения о массовых отравлениях.

Увы, статистика отравлений все еще 
растет. В Самарской области сурро-
гатный сидр пили супруги - 48-лет-
ний Сергей и 47-летняя Ирина. Их 
тела нашла дочь-студентка, которая 
вернулась в понедельник домой от 
бабушки. Мама и папа лежали на кро-
ватях в разных комнатах и не дыша-
ли. На столе были бутылки из-под 
«Мистера Сидра» с яблочным вкусом.

- Готовлюсь к похоронам, они со-
стоятся завтра. Я пока не понимаю и 
не представляю, что мне теперь де-
лать, как жить дальше. Сил думать 
об этом сейчас нет, - плачет девушка.

От смертельной дозы метанола 
скончалась семейная пара в Богород-
ске Нижегородской области. Сергей 
и Светлана купили в магазине у дома 
сидр со вкусом «Мохито». По сло-
вам родных, брали его нечасто, когда 
хотелось чего-то прохладительного, 
говорили: «Да это же компот».

- Дома были, его стало рвать. Пошел 
в туалет и упал мертвый. А она сразу 
после сидра захотела спать и через 
10 часов после него умерла, - рас-
сказывает мама погибшего мужчины 
Лидия Агапова...

Как распознать 
первые признаки 
отравления

Александра ЛУНИНА,
токсиколог, врач-анес-
тезиолог-реаниматолог:

- В первой фазе пациент 
испытывает наркотический 
эффект. Состояние сход-
но по ощущениям с алко-
гольным опьянением. Оно 
может сопровождаться 
небольшим недомоганием, 
общей слабостью, тошно-
той. Первые признаки от-
равления метанолом мож-

но спутать с инсультом, 
ведь яд поражает нервную 
систему.

Вторая стадия: симптомы 
гастрита, двоение в глазах, 
мушки, затем может насту-
пить слепота. Продукты 
распада метанола,  фор-
мальдегид и муравьиная 
кислота, поражают почки. 
Кружится голова, появля-
ется боль в икроножных 
мышцах, слабость.

Реакция на метанол зави-
сит от метаболизма пациен-
та, на тяжесть отравления 

влияют имеющиеся хрони-
ческие заболевания печени 
и почек. А вот алкоголики 
в группе риска отравления 
метанолом не находятся.
Каковы сроки?

Отравление метанолом 
имеет скрытый период. 
Обычно он занимает от 
1 - 2 до 12 - 24 часов, но 
при легкой степени инток-
сикации может растянуть-
ся на 2 - 3 суток. А на то, 
чтобы полностью вывести 
метанол из организма, нуж-
но не менее семи суток.

 Марина ДОЛГОВА («КП» - Ульяновск»), Наталья АРТЯКОВА 
(«КП» - Самара»), Сергей СОТНИКОВ («КП» - Челябинск»), 

Юлия ВАСИЛИШИНА («КП» - Нижний Новгород»), Руслан НОВИКОВ.
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В регионах находят все новые склады с партиями «Мистера Сидра».
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«Бормотуха» внутри не имеет 
ничего общего с сидром.

Метанол, попавший в «Мистер Сидр», Метанол, попавший в «Мистер Сидр», 
был украден со склада МВД в Самаребыл украден со склада МВД в Самаре
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Отравление можно спутать с инсультом
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Анар Гусейнов 
задержан.



Россия
www.kp.ru6  09.06.2023 

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Отелей, способных разме-
стить их, тут просто нет. Зато 
есть настоящее северное рус-
ское гостеприимство.

Колымское лето суровое - 
градусники показывают всего 
+12. Пока коренные жители 
города с интересом рассма-
тривают нежданных темно-
кожих гостей, свалившихся 
буквально как снег на голо-
ву, те кутаются в пледы. И 
улыбаются. Когда еще побы-
ваешь в России, а тут такой 
подарок судьбы. Не было бы 
счастья, как говорится.

- Эх-х-х. Приземлился бы 
этот самолет года через два, 
увидели бы наш новый аэро-
порт. А этот-то у нас крошеч-
ный, старый, - рассказывает 
«Комсомолке» местный жи-
тель Николай Подбельский.

Губернатор Магаданской 
области Сергей Носов вторит 
своему земляку:

- Мы все привыкли к зда-
нию нашего аэровокзала. Но 
когда прилетают гости из-за 
рубежа, конечно, хочется вы-
глядеть лучше.

Но главное, что в аэропорту 
Магадана нет ни транзитной 
зоны, ни даже погранични-
ков с таможенниками. То 
есть 250 индийцам тут даже 
визу быстренько не оформить 
и по городу погулять не от-
пустишь.

- Аэропорт вроде бы между-
народный, но нет никаких 
служб. Упразднили их, хотя 
над Магаданом летают меж-
дународные рейсы. И вот 
экстренная посадка… - го-
ворит губернатор (его видео-
комментарий распространи-
ла пресс-служба. - Ред.). - Но 
самое главное - отсутствует 
гостиничный фонд. Строи-
тельство четырехзвездочной 
гостиницы пока только за-
планировано.

Но вы же наших людей зна-

ете: хоть сами себя и пожури-
ли, но бросились попавшим в 
беду пассажирам помогать - 
выделили под пункт времен-
ного размещения ближайшую 
школу, там на пол в спортза-
ле накидали матрасов, нашли 
одеяла. Столовая и повара тут 
же вышли на работу: надо же 
гостей кормить.

- Мясо они не едят. Даже 
сосиски куриные не стали, - 
разводит руками повар Свет-

лана Васильева. - Пригото-
вили борщ без мяса, гостям 
очень понравился.

Кстати, пассажиров с деть-
ми поселили не в школе, а в 
ближайшем общежитии, вы-
делив им отдельные комнаты. 
Губернатор лично приехал 
поприветствовать гостей и 
узнать, все ли в порядке. Об-
щался с ними на английском. 
Гости улыбались, 
благодарили.

Мобилизовались и учите-
ля: развесили объявления на 
английском, чтобы индий-
цам было комфортнее, рас-
сказывали про Колыму, пели 
песни. Надо же познакомить 
иностранцев с местом, куда 
они попали волею судеб. И 
тут как тут местная самодея-
тельность - девушки и парни 
в нарядных костюмах с пес-
нями, плясками, играми и 

хороводами.
Закипели местные 
соцсети: народ со-
бирает теплые ве-
щи, чтобы индий-
цы не мерзли, и еду. 

Пледы с пирожками 
и котлетками уже че-

рез пару часов оказались 
у школы.

Индоамериканский десант 
улетел так же неожиданно, 
как и приземлился. Двое су-
ток провели в Магадане тури-
сты поневоле, пока за ними 
не прислали другой борт. Как 
бы ни хотели жители города 
оставить гостей на подоль-
ше, в четверг утром 232 пас-
сажира и 11 членов экипажа 
загрузились в новый лайнер 
и покинули холодную, но 
очень уж душевную Россию.

- Люди у вас очень до-
брые, - на прощание сказа-
ли журналистам индийцы. - 
Спасибо вам.

А мы им в ответ: «Будете у 
нас на Колыме…»

Подготовила 
Дина КАРПИЦКАЯ.

Мария БЕРК

Пассажиры рейса 
Air India поделились 
эмоциями 
с американской 

прессой.

В Магадане пас-
сажиры рейса 
Нью-Дели  - Сан-
Франциско про-
вели в общей 
сложности 39 
часов. Приле-

тевший за ними 
резервный борт 

все-таки смог до-
ставить их в Калифор-

нию. Некоторые пассажиры 
рассказали подробности своего 
пребывания на Колыме. 

28-летний доктор, отказавший-
ся назвать свое имя, так описал 
газете «Вашингтон пост» переезд 
из аэропорта в школу: «После 
высадки пассажиров раздели-
ли на две группы - взрослые с 
детьми и без, завели в автобусы 
и доставили в огороженное бе-
тонное здание школы, окружен-
ное русской охраной, с засне-
женными горами на горизонте. 
Это было похоже на странный 
летний лагерь. На всех пасса-
жиров было несколько ванных 
комнат. Все спали на матрасах, 
расстеленных на полу, в спорт-
зале с баскетбольными сетками 
и футбольными мячами». 

Приятным сюрпризом для пас-
сажиров стала помощь местных 
жителей. Они принесли зубные 
щетки, удлинители, чтобы все 
могли зарядить телефоны, не-
большой перекус, чтобы пасса-
жиры могли подкрепиться, ока-
зывали помощь пожилым людям. 

«Мы привыкли думать, что 
русские не такие дружелюбные. 
Но местные люди совсем дру-
гие. Они очень помогали», - по-
делился своими впечатлениями 
от общениями с волонтерами 
51-летний Шок Рамчандра. Он 
добавил, что одна женщина из 
Магадана в шутку попросила за-
брать ее в теплую Калифорнию.

Чтобы скоротать время, пас-
сажиры играли в волейбол в 
школьном дворе, удивлялись 
полярному дню, когда солнце 
садилось за горизонт всего на 
пару часов.

16-летний Гирваан Сингх Каах-
ма посетовал, что из-за запад-
ных санкций не было возможно-
сти оплачивать картами покупки 
в продуктовом автомате. Но 
путешественников накормили 
обедом из школьной столовой. 
Повар Светлана Васильева рас-
сказала американским журнали-
стам, что индийцам понравились 
борщ и рис, а вот от куриных 
сосисок они отказались.

Поворот судьбы
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Знали ли бы авторы этого плаката, 
кого он будет встречать...
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Летящие 
в Сан-Франциско 

индийцы, конечно, 
планировали 

поскорее понежиться 
на калифорнийском 

солнышке, но и жители 
Магадана отдали им все 

тепло своих сердец. 
Даже не знаем, 

что лучше.

«Не ожидали, 
что русские 
такие 
дружелюбные»

 ■  ОТВЕТНАЯ 
РЕАКЦИЯ

- Ой куда мы прилетели? 
Сан-Франциско или Дели?
Отвечает летчик нам: 
«Это город Магадан!»
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Школьный 
спортзал -

это, конечно, 
не 5 звезд, но другого 

предложить 
неожиданным гостям, 

было просто 
нечего.
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Алексей МОРОЗОВ

Хотя Граш - не первый в 
истории человек, который 
выдает себя за бывшего раз-
ведчика и раскрывает жгучие 
тайны, кажется, этот мужчи-
на более других заслуживает 
доверия. Во всяком случае, 
дело серьезное.

КОНТЕКСТКОНТЕКСТ
Дэвид Граш сделал свое за-

явление не просто так, а на 
фоне политического сканда-
ла. Он выступил в роли «ос-
ведомителя» (юридический 
термин), то есть обратился к 
властям с сообщением о том, 
что в стране не все в порядке 
и нужно проводить рассле-
дование. Накатал письмо в 
палату представителей, и ко-
митет по надзору, реагируя 
на сигнал, теперь проведет 
специальные слушания. Там 
от правительства потребуют 
раскрыть космические кораб-
ли, которые они захватили, 
рассказать, как их восстанав-
ливают, в общем, вывалить 
всю историю. От «народных 
избранников» что-то скры-

вают! В США это серьезно 
порицается (ну по крайней 
мере так считается - на деле 
правительство и военные что 
хотят, то и творят).

Граш особенно давит на од-
но обстоятельство: я, говорит, 
работал в секретной конто-
ре, но от нас скрывали тоже. 
Когда приятели мне сообщи-
ли, что есть такая тема, «я не 
поверил и решил, что меня 
дурят». Но мужская дружба - 
страшная сила: знакомые из 
других, еще более секретных 
ведомств все ему рассказали. 
Звучит так себе? Но для пала-
ты представителей хватило.

Ведь все это связано с по-
литической борьбой и борь-
бой спецслужб в стране. 
Слушания инициируют ре-
спубликанцы. А они находят-
ся под невероятным давле-
нием после того, как власти
принялись прессовать экс-
президента страны Дональда 
Трампа. Началась заваруха 
как раз при Трампе, в 2017 го-
ду. Тогда рутинное сообще-
ние о том, что правительство 
следит за НЛО, а военные это 
скрывают, неожиданно поро-

дило нешуточную войну раз-
ведывательных американских 
ведомств друг с другом, ко-
торая не утихает до сих пор. 

Сегодня мы видим один из 
этапов этой войны. И конеч-
но, бывшие офицеры не про-
сто так вылезают на страницы 
прессы. Везде политика.

НЕ САМОЗВАНЕЦ ЛИНЕ САМОЗВАНЕЦ ЛИ
Дэвид Граш дал един-

ственное интервью изданию 
NewsNation - его все и цити-
руют. Издание уверяет, что 
Граш показал журналисту 
Россу Култхарту докумен-
ты, которые подтверждают 
его карьеру. В редакционной 
статье говорится, что доку-
менты были подлинными и 
убедительными. Нам их, ко-
нечно, не демонстрируют - 
секретность.

Со слов издания мы зна-
ем, что Граш - ветеран Аф-
ганистана, имеет боевые на-
грады и был (или даже есть) 
руководителем Националь-
ного агентства геопростран-
ственной разведки (NGA), 
где возглавлял по заданию 
ЦРУ оперативную группу по 
исследованию НЛО.

Можем ли мы как-то под-
твердить или опровергнуть 
эти сведения? На сайте NGA 
Граш не упоминается ни разу. 
Сама организация довольно 
странная, а ее сайт напо-
минает страничку частного 
детективного агентства: об-
ращайтесь к нам, и мы для 
вас что хотите разведаем. При 
этом NGA все-таки конто-

ра довольно серьезная: она 
курируется правительством, 
поставляет полученные из 
космоса разведданные чи-
новникам и военным, но 
работает и с частными лица-
ми - видимо, для маскиров-
ки. Повторяю, следов пре-
бывания Граша в NGA нет, 
возможно, тоже маскировка.

«Комсомолка» нашла 
единственное упоминание 
о Граше в СМИ до всех этих 
событий. Летом 2011 года 
США и Южная Корея нача-
ли очередные учения. Жур-
налисты обратились за ком-
ментариями, и трубку взял 
Дэвид Граш, на тот момент 
старлей и сотрудник развед-
ки ВВС. Граш рассказал, что 
командировка в Южную Ко-
рею - отличный опыт, кото-
рый «вывел его из зоны ком-
форта». Если сейчас Грашу 
36 лет, тогда, стало быть, бы-
ло 24 года. А уже разведчик. 
Да, похоже парень не врет. 
Или не во всем врет.

Издание уверяет, что слова 
Граша журналисту подтвер-
дил его бывший босс Карл 
Э. Нейл, который руково-
дил оперативной группой по 
НЛО в ЦРУ. Такой человек 

существует, но он, похоже, 
еще лучше Граша поработал 
над своей легендой. В соц-
сетях он рекламирует себя 
как специалист по финансам 
(«выведу вашу компанию из 
убытков») с большим воен-
ным опытом и связями с пра-
вительством. Выясняется, 
что он работал в оборонных 
фирмах, связанных с IT, в 
2018 году был замначальника 
штаба сил США в Африке 
(что бы это ни значило), и 
его перу принадлежит опус 
под названием «Доктрина 
условного суверенитета». То 
есть он еще и геополитик, 
второй Киссинд жер практи-
чески.

Темная история! Пока все 
выглядит так: опытный игрок 
в «большие политические 
шахматы» и склонный к гео-
политическим конструктам 
Э. Нейл подбил молодого, 
амбициозного но уже, види-
мо, за что-то отставленного 
Граша выйти к СМИ и сде-
лать большую ставку. Вряд 
ли этих ребят интересует 
«правда об инопланетянах» 
(и большие сомнения, что у 
них есть факты). Хотя кто их 
знает. Может, что-то и есть.

Нью-Йорк во мгле. Россыпью манхэттенских небоскребов в эти дни не полю-
буешься, даже если залезть на смотровую площадку, расположенную на крыше 

высоченного Рокфеллер-центра. В чем и убедилась одинокая пара туристов.
Город большого яблока накрыл густейший смог, принесенный ветром из Канады, 

где вовсю полыхают лесные пожары. Сильный запах гари заставил ньюйоркцев снова надеть маски, 
отмененные лишь недавно в связи с окончанием пандемии. Но в этот раз долго их носить не придется - 
синоптики обещают, что вскоре вихревые потоки с океана должны разогнать хмарь, запеленавшую 
городские кварталы.

Клуб любознательных

Для России фигура бывшего разведчика, который режет правду-
матку, не очень характерна. У нас скорее соорудят фейк. Чего 
стоит «проект Орион», блестяще сделанный фальшивый отчет «КГБ 
СССР» о контактах с иными цивилизациями. А вот на Западе быв-
шие, подлинные или мнимые творят медийную погоду. Достаточно 
сказать, что вся история «американцы не были на Луне» собрана 
из рассказов бывших. А популярный сериал «Очень странные де-
ла» целиком основан на легенде о проекте ЦРУ MK Ultra, детали 
которого выдал, конечно же, бывший сотрудник.

Возможно, самое громкое (и темное) дело такого рода - исто-
рия некоего Фила Шнайдера, который, по его словам, видел 
осколки летающей тарелки на подводной военной базе. Вскоре 
после рассказа (поразительно, но на YouTube осталась его лек-
ция - не удалили!) Шнайдера убили, причем перед смертью якобы 
пытали. Это, конечно, отдельная теория заговора, в которой на-
до проверять все - от личности самого Шнайдера до истории его 
исчезновения или убийства.

Все рассказы о том, что земляне (американцы, а кто еще у нас 
землянин-то с точки зрения Америки?) владеют осколками НЛО, 
а то и держат в плену пришельцев, восходят к так называемому 
Розуэлльскому инциденту. Легенда говорит, что 2 июля 1947 года 
возле военной базы разбился НЛО, и фрагменты вместе с телами 
пилотов передали на эту базу. По этой истории снято бесчис-
ленное количество фильмов, а видео с «допросом пришельца» 
гуляет по сетям. Психологи знают: если хотите в чем-то убедить, 
говорите то, что человеку уже знакомо. Конечно, западный 
обыватель,  воспитанный на сказках о Розуэлльском инциденте, 
легко воспримет рассказ Граша. Настораживает, что в нем нет 
вообще ничего нового относительно уже знакомой нам истории. 
С высокой долей вероятности это говорит о том, что информа-
ции у Граша  примерно ноль, а его заявление - попытка сыграть 
на «народном мифе».

Чтобы погреться у огня читательского интереса (и все оконча-
тельно запутать), итальянские и голландские СМИ в эти дни раз-
ворачивают свою историю. Якобы НЛО, который лежит на базе 
в Розуэлле, на самом деле упал во время Второй мировой войны 
в Италии чуть ли не в руки Муссолини. Диктатор залез внутрь, 
признал, что это не секретная штуковина русских, и тарелку спря-
тали. Союзники (американцы) ее нашли и перетащили в Розуэлл, 
наскоро сочинив историю об инциденте 2 июля 1947 года. Как 
вам, лихо закручено? По мне, так лихо.

Заявление бывшего американского разведчика:Заявление бывшего американского разведчика:

Да у нас этих НЛО - завалисьДа у нас этих НЛО - завались
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ОНИ НЕ ПЕРВЫЕОНИ НЕ ПЕРВЫЕ

Земляне 
владеют сотнями 

обломков 
инопланетных 

кораблей.

Мировые СМИ наперебой цитируют 
интервью отставника Дэвида Граша. 
Он заявляет, что американские власти 
в ходе секретной миссии собрали обломки 
инопланетных кораблей и даже пытались 
их восстановить. «Военные извлекают 
технические транспортные средства не-
человеческого происхождения - назовите 
их космическими кораблями, если хотите, 
которые либо приземлились, либо разби-
лись», - сказал Граш.
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Татьяна РУМЯНЦЕВА

Большую экспедицию 
с целью спасения уникального 
культурного 
наследия Верхневолжья 
организовал проект 
ВООПИиК «Консервация».

Около двухсот роскошных в дорево-
люционном прошлом храмов сейчас 
на грани исчезновения в Тверской 
области. Прекрасные постройки, на-
ходящиеся на северо-востоке регио-
на, губят время, долгое невнимание 
властей, запустение территорий...

В своих публикациях мы уже рас-
сказывали о храмах в Мицыно, Рож-
дества Христова в селе Хабоцкое, уни-
кальные настенные росписи которых 
даже сейчас, в полуисчезнувшем со-
стоянии, поражают. Но эти храмы 
- лишь малая толика того наследия, 
которое нужно спасать. А вот как спа-
сать? Этот вопрос мы не раз задавали 
экспертам, но те давали понять: всё 
сложно и почти невозможно. Даже 
на консервацию этих храмов нужны 
колоссальные средства, не говоря о 
реставрационных работах. Нет мощ-
ных профильных госпрограмм, под 
которые выделялось бы финанси-
рование. Конечно, есть энтузиасты, 
проекты, фонды, но их сил не хватает.

Постройки и находящиеся там уни-
кальные росписи разрушаются на гла-
зах... А ведь сейчас искусствоведы го-
ворят об этих памятниках как об очень 
значимом и ярком явлении в русском 
искусстве XIX века, требующем даль-

нейшего изучения и 
сохранения. В ро-
списях этих храмов 
усматривают связи 
с западноевропей-
скими и столич-
ными образцами, 
известными художе-
ственными школами и 
центрами, в частности с 
кругом учеников Венециано-
ва, а также с развитием в этих памят-
никах древнерусской традиции, сохра-
нившейся в ярославских мастерских.

Однако есть и системная работа по 
спасению этих тверских памятников 
архитектуры. Ими, к примеру, сейчас 
плотно занимается «Консервация» 
- проект ВООПИиК (Всероссий-
ское общество охраны памятников 
истории и культуры) по спасению 
архитектурного наследия России. Ко-
манда проекта проводит противоава-
рийные и консервационные работы 
на гибнущих памятниках.

С 19 по 21 мая проект организовал 
большую экспедицию на северо-вос-
ток Тверской области. Были осмотре-
ны десять храмов Бежецка, Красного 
Холма и Весьегонска. В экспедиции 
приняли участие большая группа спе-
циалистов-реставраторов монумен-
тальной живописи, студенты и пре-
подаватели Академии Строганова. В 
Строгановке обучают реставра-
торов монументальной жи-
вописи, и ребята частень-
ко копируют роспись 
этих тверских уникаль-
ных храмов, понятное 
дело, с книжных ил-
люстраций. Так что 
для студентов выезд 
к подлинникам очень 
полезен.

- За три дня мы об-
следовали десять памят-

ников XV-XIX 
веков с живо-

писью, нахо-
дящейся на грани 

полной утраты, и 
в нескольких из 
них успели пора-
ботать, - говорит 
об итогах экспе-
диции Евгений 
Соседов, руко-

водитель проек-
та «Консервация», 

заместитель пред-
седателя ВООПИиК. 

- Увы, в большинстве па-

мятников живопись 
находится на грани 
полной утраты, и 
сейчас важно со-
хранить хотя бы 
ее фрагменты и 
образцы. Из-за 
отсутствия крыш 

и многолетнего 
намокания потря-

сающие произведе-
ния монументального 

искусства буквально рас-
сыпаются на глазах. В некоторых 

храмах из нашего маршрута мы уча-
ствовали в субботниках, а в Никола-
Высоке заказали консервационные 
работы. Выезд также был связан с 
предстоящим началом противоава-
рийных работ в Смоленской церкви 
в селе Алабузино, которая по нашим 
предложениям вошла в госпрограмму 
консервации этого года.

В рамках экспедиции специалисты 
оценили состояние памятников, об-
судили методики работы с монумен-
тальной живописью в условиях ава-
рийности и бесхозяйности объектов 
и провели первичные работы: сделали 
пробные укрепления, собрали осыпи 
росписей там, где это возможно.

- Помимо напряженного графика 
наша поездка была непростой и в эмо-
циональном плане: тяжело осознавать, 
что наших усилий хватит, чтобы спа-

сти лишь совсем малую часть 
того культурного богат-

ства, которое дожило 
до наших дней, но 

уходит в небытие 
буквально на 
глазах, - заме-
чает Евгений 
Соседов.

ДЕСЯТЬ ХРАМОВ
По итогам экспедиции команда 

«Консервации» составила подроб-
ный отчёт по каждому из десяти ос-
мотренных храмов. Здесь не только 
фото, но и описание современного 
состояния построек (приводим ниже 
выдержки из него).

1 Антониев Краснохолмский мо-
настырь в Красном Холме.

Древнейший памятник Бежецкого Верха, 
где в руинированном виде сохранился архи-
тектурный ансамбль XV-XVIII веков, включая 
сложенный из белого камня Никольский со-
бор конца XV века. Участники экспедиции 
дали рекомендации по сохранению в нем 
фрагментов живописи XVII века. В этом 
году в монастыре планируется консервация 
Надвратной церкви XVII века.

2 Церковь Рождества Христова, 
село Хабоцкое.

Церковь построена в переходных формах 
раннего и зрелого классицизма и расписана 
в 1850-60-е гг. В 1990-е годы в храме рух-
нули своды, живопись внутри находится под 
открытым небом. При этом ее сохранность 
гораздо выше, чем во многих аналогичных 
памятниках, где происходит намокание стен 
и при этом контур храма замкнут. Очевидно, 
на сохранность росписей положительно 
влияет проветривание храма. Здесь специ-
алисты экспедиции впервые начали сбор 
фрагментов фресок, чтобы уберечь их от 
растаптывания случайными посетителями.

3 Успенский храм в селе Баскаки.
Здесь стремительно гибнут очень 

яркие по колористике росписи последней 

❷❷

Гибнущие храмы на северо-востоке Гибнущие храмы на северо-востоке 
столичные реставраторыстоличные реставраторы
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четверти XIX века. Трапезная храма уже 
осыпалась, своды рушатся, но все еще 
держатся росписи центрального свода 
и красочная композиция Рождества Хри-
стова на северной стене. Что интересно, 
прообразом для нее послужила популяр-
ная гравюра из Библии с иллюстрациями 
Юлиуса Шнорра фон Карольсфельда.

4 Преображенский храм в селе 
Никола-Высока.

Подопечный храм «Консервации». Здесь 
специалисты экспедиции осмотрели про-
веденные работы, побывали в плотницкой 
мастерской, где ведется восстановление 
иконостаса, оценили состояние живопи-
си, консервацией которой нам предстоит 
заняться в этом сезоне. В росписях Ни-
кола-Высоки (1850-е гг.) всех особенно 
впечатлили пышные гризайли и затейливые 
ордерные композиции, создающие эффект-
ную архитектурную иллюзию. Некоторые 
из них во время обучения копируют сту-
денты Академии Строганова.

5 Церковь Казанской иконы Божией 
Матери, урочище Русское-Коше-

во, Краснохолмский район.
Как и во многих осмотренных храмах, 

здесь уже идет обрушение трапезной, од-
нако центральный объем все еще сохраняет 
остатки убранства: каркас резного иконоста-
са и клеевые росписи эпохи классицизма, да-
тируемые второй четвертью XIX века. Здесь 
специалисты собрали с земли несколько лот-
ков фрагментов, чтобы сохранить образцы.

6 Храм Зосимы и Савватия 
Соловецких в Слободе ря-

дом с Краснохолмским монастырем.
Храм действующий, в нем ремонтиру-

ется крыша, однако росписи также нуж-
даются в реставрации.

7 Благовещенская 
церковь в Княжеве.

Здесь студенты под руковод-
ством преподавателей разделили часть 
пространства храма на квадраты и начали 
полноценный сбор осыпающихся росписей.

8 Церковь Тихвинской иконы Бо-
жией Матери в Сукромнах.

В храме почти полностью сохранилось 
внутреннее убранство: три иконостаса 

(главный - кон. XVIII в., в северном приде-
ле - ок. 1852 г., в южном - ок. 1883 г.), а 
также клеевая живопись, выполненная в 
академической манере в 1830-40-х гг. Храм 
не закрывался в советские годы.

9 Ансамбль Троицкого (1781 г.) и 
Смоленского (1816 г.) храмов в 

селе Алабузино.
Сбор осыпавшихся росписей верх-

ней церкви Смоленского храма 
(обычно датируются 1821 г.) 

был одной из главных це-
лей поездки. Храмовые 
росписи упали почти 
полностью, а сверху 
были засыпаны сло-
ями штукатурки, пе-
ска и пыли. В полевых 
условиях участникам 
экспедиции пришлось 

соорудить подобие ле-
бедки, чтобы спускать 

поддоны с собранными 
фрагментами со второго этажа.

10 Церковь Богоявления 
Господня в Еськах.

Росписи этого храма можно смело на-
звать одной из вершин русской религиоз-
ной живописи XIX века.

В наши дни храм особенно широко про-
славился благодаря грандиозной компо-
зиции на западной стене с евангельским 
сюжетом «Изгнание торгующих из храма». 
Эта композиция, как и расположенные под 
ней фигуры мытаря и фарисея, почти по-
всеместно использована в росписях осмо-
тренных храмов (что объясняется торговым 
прошлым здешних сел), но только роспись 
в Еськах производит столь ошеломляющий 
эффект, сравнимый по силе воздействия с 

полотнами Тьеполо (итальянский живопи-
сец XVII века) или архитектурными декора-
циями Петра Гонзага (первый театральный 
художник, конец XVIII - XIX в.).

Благодаря работам Центра «Сельская цер-
ковь» в 2010 году у храма появилась крыша, 
что позволило сохранить росписи от полной 
гибели. В прошлом году работы были про-
должены силами центра, однако намокание 
стен пока полностью не остановлено: требу-
ется закрыть кровлями барабаны и карнизы 
храма, отремонтировать крышу над алтарем.

ПРОМЕЖУТОЧНЫЕ ИТОГИ
Всего за эту экспедицию были собра-

ны порядка 120 поддонов с осыпями, 
которые подписали и классифициро-
вали по квадратам и участкам, где соби-
рались фрагменты. Большую часть под-
донов удалось перевезти на хранение в 
Бежецк. Сложность транспортировки 
фрагментов связана еще и с тем, что по 
методике их необходимо перемещать и 
хранить в один слой. Также в Алабузи-
но студенты и преподаватели Академии 
Строганова начали первичное укрепле-
ние доступных фрагментов росписей 
на стенах - «обортовку» краев штука-
турного слоя с живописью, чтобы пре-
дотвратить его дальнейшее осыпание.

«Проснулись в Москве, а перед гла-
зами все еще прекрасные лики ангелов 
и святых, небесные осыпи росписей на 
земле, обрушенные своды, бескрайние 
бежецкие просторы и сказочные обла-
ка», - написали участники проекта на 
страничке «Консервации» в соцсети.

❺❺

❾❾

❼❼

❽❽

нашей области обследовалинашей области обследовали
и экспертыи эксперты

❻❻

❿❿

Фото: проект «Консервация» (ВООПИиК).
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НА ЗАМЕТКУ 

Первыми признаками, что 
ребенок проглотил инородный 
предмет, могут быть чувство за-
трудненного глотания, повышенное слюно-
образование и даже рвота. Дети старшего 
возраста могут жаловаться на боли за гру-
диной. Также среди признаков - изменение 
поведения малыша: он как будто прислу-
шивается к своему состоянию, как будто 
ему что-то мешает внутри. В этой ситуации 
родителям нужно успокоить ребенка и 
параллельно проанализировать, что он 
мог проглотить. Чтобы понять это, зача-
стую достаточно просто окинуть взглядом 
комнату и посмотреть, чем играл малыш.  

Нельзя поить, кормить или давать какие-

то лекарства ребенку. Не нужно лезть к 
нему в рот, чтобы достать инородное тело 
самостоятельно. Ни в коем случае нельзя 
вызывать рвоту, так как в такой ситуации 
может развиться синдром аспирации дыха-
тельных путей рвотными массами, что очень 
опасно! Родителям необходимо немедленно 
обратиться за медицинской помощью. 

Профилактикой проглатывания ребен-
ком инородных тел может стать созда-
ние безопасного пространства. Нельзя 
оставлять ребенка без присмотра, когда 
он играет с мелкими предметами!

Алина ПЕТРОВА

Врачи областной детской 
больницы рассказали, 
как действовать, если ваш 
малыш что-то проглотил.

О том, что извлекают врачи-эндоско-
писты Детской областной клинической 
больницы Твери из пищевода и желудка 
маленьких пациентов, рассказала заве-
дующая эндоскопическим отделением 
ДОКБ Татьяна Минько. Ее рассказ с со-
ветами родителям малышей опубликован 
на страничке больницы в соцсети.

Эксперт обратила внимание на увели-
чившееся в последнее время количество 
поступающих в ДОКБ детей с инородными 
телами в пищеводе и желудке. Более всего 
участились случаи проглатывания маленьких 
игрушечных монеток, которые выдаются на 
кассе некоторых магазинов за определен-
ный объем покупок. Их трудно обнаружить 

на рентгене, поскольку они не металличе-
ские, а металлизированные. Меньше чем 
за месяц их извлечено семь штук.

Среди инородных тел, которые извлекают 
эндоскописты ДОКБ, преобладают монеты 
(37%). 64 единицы - только за прошлый год.  
На различные мелкие детали (игрушки, пу-
говицы, кольца, крестики, другие металли-
ческие предметы, рыбьи кости) приходится 
меньше четверти всех извлеченных в про-
шлом году инородных тел - 21%. Плоские 
батарейки тоже держатся в опасных лиде-
рах. На их долю пришлось 18% извлеченных 
в 2022 году инородных тел, или 31 единица. 
Также было извлечено восемь магнитов, два 
гвоздя. Обнаружен даже один безоар, или 
безоаровый камень. Это инородное тело в 
желудке, камень из плотно свалянных волос 
или волокон растений. Безоары бывают пре-
имущественно у жвачных животных. У чело-
века они встречаются относительно редко.

Удаление всех инородных тел выполня-
лось под общей анестезией. 

Виктория ТУШКОВА

Монумент защитникам 
правопорядка и закона 
был открыт 6 июня.

Утром 6 июня на Старом Волж-
ском мосту было непривычно тихо 
и пусто: мост, часть набережной 
Афанасия Никитина и площадь 
Мира перекрыли, чтобы ничто не 
мешало торжественному откры-
тию памятника полицейским - за-
щитникам правопорядка и закона. 

Памятник установили ещё в на-
чале мая, а открыть планировали 
5 июня, в день 305-летия обра-
зования российской полиции. Но 
торжества сдвинули на сутки. В 
итоге бронзовый памятник поли-
цейскому был открыт в день рож-
дения автора «Медного всадника» 
- Александра Сергеевича Пушкина.

Новый монумент расположился 
у левого крыла здания областного 
УМВД, памятник можно увидеть 
уже на спуске с моста. Скульптур-
ная группа представляет собой по-
лицейского, который ограждает 
от опасности мальчика, кормяще-
го голубей.

Оказалось, полицейский этот 
- участковый, капитан. Об этом 
рассказал автор памятника.

- Евгений Андреевич Антонов, 
народный художник России, мня-
щий себя скульптором с 1975 
года, - с юмором представился 
художник журналистам.

Евгений Антонов, кстати, успел 
создать множество монументов в 
Твери, области и других городах 
России. В Твери его руке при-
надлежат памятник героям-чер-
нобыльцам в сквере на Смолен-
ском переулке, «Договор тысяч» 
на Пролетарке, памятник экипажу 
Горобца, который должен пере-
ехать в Мамулино, бронзовые ре-
льефы к мемориалу «Тверь - город 
воинской славы» на Советской, 
памятник морякам-подводникам 
на набережной Афанасия Ники-
тина и другие монументы.

- Мне не очень нравится слово 
«полицейский». Для меня это мили-
ционер, - рассказывает автор. - У 
него капитанские погоны, это наш 
российский участковый. Ведь всё 
общение между нами и правоохра-

нителями происходит через участ-
ковых. Свои проблемы мы в первую 
очередь высказываем участковым.

- А от чего он закрывает маль-
чика?

- Он не закрывает, это оберега-
ющий жест. В первой редакции он 
должен был стоять лицом на за-
пад, тогда в жесте было бы больше 
конкретики, - смеётся скульптор. 

- Вы расстроены, что участково-
го лицом на юг поставили?

- Нет, это же классика распо-
ложения монумента: освещение, 
организация пространства.

Евгений Антонов подчеркнул: 
его полицейский - не дядя Стёпа, 
он не книжный и не киношный. 
Это реальный, настоящий полицей-
ский, в одной руке которого папка 
с делами, касающимися реальных 
людей, что живут на его участке. 

С Евгением Антоновым нам уда-
лось немного переговорить и о его 
предпоследней работе. Это памят-
ник «Легендарный Маресьев», от-

крытый в 2021 году в городе Боло-
гое. В годы Великой Отечественной 
войны Алексей Маресьев служил 
в истребительном полку, который 
базировался в Бологовском рай-
оне. Памятник там установили в 
105-ю годовщину со дня рождения 
героя. Спонсировал изготовление 
монумента меценат. А для Евгения 
Антонова «Легендарный Маресьев» 
стал очень личной работой:

- Я ещё ни читать, ни писать не 
умел, только разговаривать на-
учился. И тогда впервые я увидел 
диафильм о Мересьеве (Мересьев 
- герой «Повести о настоящем чело-
веке» писателя Бориса Полевого, 
чья история пересказывала судьбу 
лётчика Маресьева. - Ред.). Это 
был мой любимый герой. Когда мне 
предложили выполнить этот памят-
ник, я подумал, что это указующий 
перст судьбы. Тема памятника - шаг 
в вечность. Именно с бологовской 
земли он шагнул в вечность…

Что до своей новой работы, то 

Евгений Антонов резюмировал 
кратко: 

- Вещь скромная, но, думаю, 
достойная.

Кроме автора памятника на его 
открытие приехали губернатор 
Тверской области Игорь Ру-
деня, митрополит Тверской и 
Кашинский Амвросий, пред-
седатель областного Заксо-
брания Сергей Голубев, ру-
ководитель Управления МВД 
по Тверской области Сергей 
Камышев, сотрудники и ветера-
ны тверской полиции.

Памятник был укутан в белую 
простыню, которую нещадно рвал 
разгулявшийся ветер. Открывали 
монумент губернатор и начальник 
областного УМВД. После неболь-
шой заминки - со стихией удалось 
совладать - полотнище сняли, за-
звучал российский гимн в испол-
нении духового оркестра. 

Митрополит освятил памятник. Го-
сти мероприятия произнесли речи.

- В органах внутренних дел на-
шей страны всегда служили на-
стоящие профессионалы, готовые 
выйти навстречу любой опасно-
сти, пожертвовать своей жизнью, 
чтобы защитить наших граждан, 
- отметил глава региона, тоже 
когда-то служивший в милиции.

- Хочу высказать особые слова 
признательности ветеранам. Во 
многом благодаря вашему уча-
стию в деятельности Управления 
внутренних дел Тверской обла-
сти сегодня развиваются лучшие 
традиции охраны правопорядка и 
обеспечения общественной без-
опасности, - поблагодарил вете-
ранов Сергей Камышев.

Состоялись награждение отли-
чившихся сотрудников тверской 
полиции и возложение цветов к 
мемориалу у здания УМВД.

Почётной грамотой губернатора 
Тверской области были награжде-
ны старший оперуполномоченный 
центра по противодействию экс-
тремизму Павел Рыжов и коман-
дир отделения патрульно-постовой 
службы полиции отдела МВД по 
Лихославльскому району Кирилл 
Матвеев. Старший сержант Ки-
рилл Матвеев пресёк попытку те-
ракта - поджога военного комисса-
риата Лихославля. А майор Павел 
Рыжов установил местонахожде-
ние поджигателей и задержал их. 

Благодарственные письма и 
ведомственные награды - медали 
МВД «За доблесть в службе» - полу-
чили ещё несколько полицейских. 

Кстати, территорию вокруг но-
вого памятника частично благо-
устроили. Там переложили серую 
гранитную брусчатку, а на месте 
старого истёртого газончика обо-
рудовали цветник. На этом пока 
всё. Изначально проект благо-
устройства предполагал, что за 
памятником появятся скамейка и 
урна, это «КП»-Тверь» подтвердил и 
скульптор Евгений Антонов. Но их 
пока нет. Однако, как нам удалось 
узнать у полицейских, скамейка в 
наличии и, вероятно, будет установ-
лена позже. Как и «малые архитек-
турные формы» - каменные кубы по 
периметру тротуара у памятника. 
Вид они, увы, совсем не украшают, 
но несут утилитарную роль: препят-
ствуют заезду машин на тротуар.

На создание На создание 
памятника полицейским памятника полицейским 
скульптора вдохновила работа скульптора вдохновила работа 
участковых милиционеровучастковых милиционеров

По задумке скульптора, 
бронзовый полицейский 

оберегает мальчика 
от опасностей. 

А голуби, как и всегда, 
символ мира.
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 ■ ОПАСНО ДЛЯ ЖИЗНИ!

«Улов», обнаруженный врачами в желудках 
тверских малышей с начала года.
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Советы родителям, Советы родителям, 
помогающие понять, что ребенок помогающие понять, что ребенок 
проглотил инородный предметпроглотил инородный предмет



С момента начала специальной военной опе-
рации взаимодействие с органами власти но-
вых регионов и гуманитарно-просветительская 
деятельность находятся в числе приоритетных 
задач ФАДН России. Разработан и утвержден 
комплекс мероприятий по реализации госу-
дарственной национальной политики, ориен-
тированный в первую очередь на укрепление 
единства, гармонизацию межнациональных от-
ношений, борьбу с дезинформацией и поддержку 
русского языка. В новых субъектах необходимо 
продвигать достоверные исторические данные, 
принципы межнационального мира и согласия. 

ФАДН России совместно с коллегами на новых тер-
риториях отрабатывают план реализации Стратегии 
государственной национальной политики. В Луган-
ской Народной Республике и Запорожской области, 
например, эта работа практически завершена. 

В соответствии с указанием президента созда-
ется межрегиональное управление ФАДН России. 
Этот орган позволит повысить эффективность 
и оперативность взаимодействия, почувствовать 
ситуацию «на земле», оказывать правовую, мето-
дическую и практическую помощь новым коллегам. 

Предприняты шаги по созданию во всех новых 
регионах реестровых казачьих обществ. Конечная 
цель - интеграция их во Всероссийское казачье 
войско.

Кроме того, ФАДН России готово поддержать 
создание духовно-просветительских центров в го-
родах Ровеньки и Луганск.

Предстоит большая работа по перерегистрации 
национально-культурных объединений и некоммер-
ческих организаций, занимающихся национальной 
политикой. Для решения этих задач создаются 
отделения подведомственного Федеральному 

агентству по делам национальностей «Дома на-
родов России». В Донецке такая организация 
уже начала свою работу. В частности, в рамках 
патриотической программы «Дома народов Рос-
сии» более 1100 школьников из ДНР уже посетили 
Москву и Санкт-Петербург.

По мнению руководителя ФАДН России Игоря 
Баринова, многонациональность - преимущество 
нашей страны, ее сила и богатство. Но при этом 
все этносы от малочисленных до многомиллионных 
должны ясно осознавать, что залог их успешного 
развития, да и просто существования в нынешних 
условиях  - единство народов. «Наше прошлое 
мы исправить не можем,  - сказал он,  - но наши 
прадеды своим трудом, в том числе ратным, оста-
вили нам великую страну с многонациональным 
народом, забывавшим исторические обиды ради 
общих интересов и общего будущего. Наш долг - 
сохранить это наследие и передать его будущим 
поколениям».

Спецвыпуск

Многонациональная

Россия
9 июня 2023 г.

При поддержке 
Федерального 
агентства по делам 
национальностей

«Только единство делает нас силь-
ными и непобедимыми. А это главное, 
потому что от этого зависит наше 
существование. И все, я хочу это под-
черкнуть, все это чувствуют и пони-
мают - и умом, и душой, и сердцем. 
Именно поэтому в сегодняшней ситу-
ации происходит абсолютно очевид-
ная консолидация нашего общества».

(19 мая 2023 года, заседание 
Совета по межнациональным 

отношениям.)

Президент 
России 
Владимир 
ПУТИН:

Новым территориям - Новым территориям - 
особое вниманиеособое внимание

Игорь БАРИНОВ:

Единство 
страны - в ее 
разнообразии

Глава Федерального 
агентства по делам 
национальностей 
уверен: несмотря 
на внешнее 
давление, 
дружба 
наших 
народов 
становится 
крепче. 

- Сегодня в России серьезную 
проверку на прочность проходит 
выстроенная в течение послед-
них лет система межнациональ-
ных отношений. Для разрушения 
ее фундаментальных основ раз-
вернута масштабная и агрессив-
ная информационная кампания, 
рассчитанная на все националь-
ные и религиозные группы. Но, 
как отметил Президент России 
Владимир Путин, уровень 
общероссийской гражданской 
идентичности составляет 94,2%. 
Это рекорд за весь период мони-
торинга. Получается, рост дан-
ного показателя прямо пропор-
ционален давлению на страну. 

Сегодня значительно возрос-
ла доля граждан, отмечающих 
отсутствие в отношении себя 
дискриминации по признаку на-
циональной, языковой или рели-
гиозной принадлежности. Если 
в 2021 году это отмечали 67,3% 
опрошенных, то по итогам 2022 
года значение этого показателя 
выросло до 78,4%.

Это результат планомерной 
работы. Субъектам Федерации 
ежегодно предоставляются суб-
сидии для реализации программ 
по укреплению единства нации 
и  этнокультурному развитию 
народов России. В 2022 году 
за счет средств федерального 
бюджета проведено 773 меро-
приятия. 183 из них направлены 
на поддержку коренных мало-
численных народов. Кроме то-
го, развернут гуманитарно-про-
светительский проект по работе 
с населением новых субъектов, 
а также по сбору гуманитарной 
помощи. Это наши люди, их не-
обходимо вернуть в братскую 
семью российских народов. 

 ■ ИЗ ПЕРВЫХ РУК

19 мая 2023 года 
прошло заседание 
Совета при 
Президенте по 
межнациональным 
отношениям под 
председательством 
главы государства. 
Один из основных 
вопросов, поднятых 
руководителем 
ФАДН России 
Игорем Бариновым, - 
встраивание 
новых территорий 
в федеральную 
повестку.

К СВЕДЕНИЮ

ФГБУ «Дом народов Рос-
сии», «Дом дружбы» города 
Волгоград и национальные ав-
тономии России с мая 2022 
года совместно проводят гу-
манитарную акцию «Народы 
вместе сквозь года». Меро-
приятие является механиз-
мом реализации народной 
дипломатии. Оно направлено 
на оказание гуманитарной по-
мощи на новых территориях, 
а также укрепление межре-
гиональных и межнациональ-
ных отношений. В акции 
приняли участие более 200 
представителей национально-
культурных объединений, 
журналистов, представите-
лей органов государственной 
власти более двадцати субъ-
ектов Российской Федера-
ции, а также представители 
бизнеса и волонтеров.

Гуманитарная помощь до-
ставлена в  города Донецк, 
Мариуполь, Херсон, Мели-
тополь, Волноваха, Луганск, 
Северодонецк, Лисичанск, 
Рубежное, Попасная, Сва-
тово, Новая Каховка, Доку-
чаевск и другие населенные 
пункты.

На акции «Народы 
вместе сквозь 

года» органично 
соседствовали 

российский флаг 
и Знамя Победы.
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 ■ УЧЕБА

- Нашими оппонентами предпринима-
ются попытки «вбить клин в согласие 
и  братство народов нашей страны». 
Однако, как отметил Президент Рос-
сии Владимир Путин, уровень обще-
российской гражданской идентичности 
составил 94,2% и является рекордным 
за весь период мониторинга. Рост дан-
ного показателя прямо пропорционален 
давлению на страну. «Чем больше было 
клеветы, тем выше он становился», - от-
метил президент.

- На сегодняшний день в каждом субъ-
екте России есть подразделения, ответ-
ственные за реализацию национальной 
политики. Даже на муниципальном уров-
не определены ответственные за нашу 
сферу служащие.

- Субъектам России ежегодно предо-
ставляются субсидии для реализации 
мероприятий по укреплению единства 
российской нации и этнокультурному 
развитию народов России, а также эко-
номическому и социальному развитию 
коренных малочисленных народов Се-
вера, Сибири и Дальнего Востока. За 
счет средств федерального бюджета 
проведено 773 мероприятия. 183 из 

них направлены на поддержку коренных 
малочисленных народов. 

- Реализация государственной нацио-
нальной политики невозможна без уча-
стия институтов гражданского общества. 
Всего в прошедшем году поддержано 60 
некоммерческих организаций, которые 
провели 6800 мероприятий. 

- Ежегодно обеспечивается проведе-
ние федеральных форумных, культур-
ных, просветительских и  экспертных 
мероприятий, в  том числе таких как 
Всероссийская просветительская акция 
«Большой этнографический диктант», 
Всероссийский форум «Народы России». 
В прошлом году акция «Большой этно-
графический диктант» привлекла рекорд-
ное количество участников  - более 4 
млн из всех регионов России и со всех 
континентов.

- Активно работает подведомственный 
Агентству «Дом народов России». Это 
ресурсный центр и интегратор лучших 
практик в сфере реализации государ-
ственной национальной политики. До-
ступное для каждого пространство, где 
инициируются, разрабатываются и осу-
ществляются новаторские проекты в на-

шей сфере. С 2022 года Дом народов 
наделен полномочиями по сохранению 
языков народов России. Это особенно 
актуально, потому что период с 2022 по 
2032 год объявлен ООН Международным 
десятилетием языков коренных народов.

- Мы считаем, что при решении двуеди-
ной задачи - сохранения этнокультурного 
многообразия и укрепления единства 
российской нации  - следует делать ак-
цент прежде всего на укреплении един-
ства. В данном контексте особо важно 

принятие профильного закона о нацио-
нальной политике.

- Наша деликатная и  чувствитель-
ная сфера требует особого внимания, 
взвешенных решений и ежедневной си-
стемной работы. Я и мои коллеги из 
Агентства прилагаем все усилия, чтобы 
межнациональные отношения в нашей 
стране оставались стабильными.

Национальная политика

Чем выше давление, тем Чем выше давление, тем 
сильнее наша сплоченностьсильнее наша сплоченность

Руководитель ФАДН 
России Игорь Баринов 
во время выступления 

в Государственной Думе.

Несколько моментов второго Несколько моментов второго 
тура Школы общественной тура Школы общественной 

дипломатии на Ямале.дипломатии на Ямале.

Большие лидеры 
малочисленных народов
Закончился второй этап образовательного проекта «Школа 
общественной дипломатии». Осенью 15 финалистов ждут в Москве.

24 мая руководитель ФАДН России Игорь БАРИНОВ 
выступил в рамках «Правительственного часа» 
в Государственной Думе. Предлагаем несколько тезисов.

2

Стране нужны новые лидеры. И искать их 
надо не только в столицах, а тотально - по всей 
территории государства, включая крошечные 
поселки и отдаленные стойбища. Так появи-
лась Всероссийская образовательная про-
грамма «Коренные малочисленные народы 
России. Школа общественной дипломатии». 
Это конкурсный проект Ассоциации коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока и МГИМО МИД России. 
Она реализуется при содействии Фонда под-
держки коренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока. Создана 
для развития института общественной ди-
пломатии, продвижения законных интересов 
коренных малочисленных народов (КМН) на 
национальном и международном уровнях. 
Участвовать в ней могут представители КМН 
в возрасте до 45 лет с активной гражданской 
позицией и лидерскими качествами. Гене-
ральный спонсор - горно-металлургическая 
компания «Норильский никель».
Участниками первого этапа Школы обще-
ственной дипломатии стали 264 челове-
ка из 30 регионов традиционного рассе-
ления коренных малочисленных народов.
На данный момент закончился второй этап 
второго конкурса. Он проходил в столице 
Ямало-Ненецкого автономного округа Са-
лехарде. В нем участвовали 25 полуфинали-
стов из 12 регионов России - ненцы, эвен-
ки, тувинцы-тоджинцы, камчадалы, вепсы, 
ханты, манси, челканцы, долгане, сойоты, 

ульчи, чукчи и ингерманландские финны. 
Осенью 15 финалистов приедут в Москов-
ский госуниверситет международных от-
ношений (МГИМО МИД России), где будут 
отобраны авторы лучших проектов.
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Марий Эл
Великая Отечественная 

сдружила двух Семенов  - 
марийца Семена Федоро-
вича Епанова и русского 
Семена Даниловича Кото-
ва. Семен Епанов погиб. 
Перед смертью он успел 
обняться с  фронтовым 
товарищем. Семен Котов 
пообещал отомстить за 
друга. Через два месяца 
он в составе разведотряда 
совершил подвиг, за кото-
рый получил орден Крас-
ной Звезды. 

Башкирия

Гульфия Загиддулина вспо-
минает про отца Хайруллу Ша-
фикова - уроженца небольшой 
башкирской деревеньки. В 17 
лет он попал на войну. Дважды 
в его дом приходили похоронки, 
но материнское сердце им не 
верило. И Хайрулла Набиулло-
вич вернулся невредимым. До 
самой смерти они с украинцем 
Иваном Марченко поддержива-
ли связь: переписывались, от-
правляли открытки и фотогра-
фии. А с другим сослуживцем, 
татарином Афгатом Хасановым, 
встретились на свадьбе своих 
детей.

Ленинградская 
область

Эльга Ферди-
нандовна Вим-
берг -Климберг 
родилась в эстон-
ском селе в Ленин-
градской области. 
В  октябре 1941 
года она с подру-
гами отправилась 
на фронт добро-
вольцем. Но их 
направили помо-
гать Ленинграду. 
Спать им разре-
шалось не более 
шести часов после двенадцатичасового рабочего 
дня, а затем еще шесть часов на заготовку дров, 
уборку, разгрузку... В самую страшную зиму 1942 
года питание сократилось до тарелки похлебки 
с подобием хлеба, который они выпекали. Чтобы 
побороть цингу, заваривали хвою.

Затем было наступление - Луга, Кингисепп, На-
рва, Таллин, Варшава. Победу Эльга Фердинан-
довна встретила в Германии.

Московская область
Тамара Соломка, 

правнучка Зои Заха-
ровны Цветковой, 
рассказала о праба-
бушке. Она отправи-
лась связистом на 
фронт. Там Зоя Заха-
ровна познакомилась 
с Леной, еврейкой по 
происхождению. Вме-
сте девушки справ-
лялись со всеми труд-
ностями. Когда Зоя 
была ранена в ногу, 
Лена заботилась 
и помогала ей. Вме-
сте они прошли Смо-
ленск, Курск, Минск, 
Гомель, Чернигов, Ке-
нигсберг, Варшаву 
и встретили Победу 
в Берлине. Вернулись 
на Родину и продол-
жали дружить до кон-
ца своих дней.

Ульяна САВИДОВА

ФАДН России, Дом 
народов России 
и Национальный 
культурный центр 
«Действие» выпустили 
книгу «Свои». 
Она о мужестве, 
горьких потерях 
и о том, как Великая 
Отечественная еще 
крепче связала 
представителей 
разных народов 
нашей страны. 

«Свои - Истории межнациональной дружбы в годы Вели-
кой Отечественной войны» - уникальный сборник историй 
о войне. В коротких рассказах нечто большее, чем память 
о подвиге всех народов СССР - они полны уважения и те-
плоты к каждому солдату, оберегавшему нашу страну. На 
ее защиту шли обычные люди: студенты, служащие, рабо-
чие, медсестры, оленеводы, радисты, артисты. В мирной 
жизни чужие друг другу, они объединились и совершили не-
вероятный подвиг. И это еще крепче связало наши народы.

Перескажем несколько отрывков из писем, пришедших 
к составителям книги со всей страны.

Тыва

Тувинец Балчат Кусолик от-
правился на войну доброволь-
цем из тогда еще не вошедшей 
в состав СССР Тывы. Из-за пута-
ницы с именами его настоящую 
фамилию Тулуш заменили на 
Кусолик. Не знавший русского 
языка Балчат Балчимаевич по-
началу думал, что украинская 
фамилия Кусолик - это русское 
имя. Когда же понял, что так 
обращаются к  нему, пожал 
плечами и взял новую фами-
лию. Он освобождал Украину, 
Чехословакию. Дважды был 
ранен, но Победу встретил на 
фронте - в Германии.

Чечня и Чувашия
Дружба Баши Элнакаева из че-

ченского села Шали и Николая 
Гришкина из Чебоксар началась 
в Сталинграде, когда они вместе 
ворвались в занятый немцами дом. 
До самой Победы они не расстава-
лись. Но найти друг друга смогли 
лишь спустя 40 лет. В 1980-х годах 
случайно в семейном архиве Гриш-
кина нашелся адрес Элнакаева. 
Через некоторое время пришел 
ответ от боевого товарища из Чеч-
ни: «Я долго думал, что тебе отве-
тить, - писал Элнакаев. - И решил 
отправить тебе то письмо, которое 
с моих слов ты написал в Сталин-
граде. Грамотой я не владел так 
хорошо, как автоматом». Вскоре 
друзья встретились.

Дружба, 
проверенная 
войной

Одесса

Немец Николай Артурович 
Гехт родился на юге Украи-
ны. Когда началась война, 
его семью как потенциаль-
ных предателей выслали 
в Семипалатинскую область 
Казахстана. Но в 1942 го-
ду Николая Артуровича при-
звали. Через год заброси-
ли в Одессу, где он сдался 
гитлеровцам, рассказал им 
свою историю, утаив только 
то, что он военный развед-
чик. Его освободили и дали 
работу на судоремонтном 
заводе. В  паре с  другим 
советским немцем, Вале-
рианом Эриховичем Бурзи, 
они подрывали военные су-
да. Взрывчатку им готовил 
в  своей домашней лабо-
ратории профессор-химик 
Одесского индустриального 
института Эдуард Ксаверье-
вич Лопатто.

В августе 1944 года Ни-
колай Гехт уже в  составе 
наступавших советских во-
йск попал в засаду в Польше 
и погиб в бою.

Ханты-Мансийский округ

Во время войны формировались 
оленно-транспортные батальоны. Они 
доставляли грузы, перевозили раненых, 
вытаскивали из болот сбитые самолеты...

Об этом рассказала Раиса Гаврильчик, 
внучка бойца одного из таких батальонов 
- Ильи Васильевича Анямова.
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Афиша июня
Мероприятия, подготовленные ФАДН России.

Волонтерский проект
Республики Кавказского 
федерального округа, 
25 июля - 3 августа.

Это международное мероприя-
тие проходит на Кавказе с 2016 
года. Его главная цель - укрепле-
ние межнационального согласия. 
А достигается оно, по замыслу 
организаторов, через совмест-
ный общественно полезный труд 

и просвещение, сближение наро-
дов, диалог, взаимопомощь в вос-
становлении древних памятников. 
Программа позволяет участни-
кам узнать о традициях новых 
для них культур. Они смогут стать 
слушателями мастер-классов по 
гончарному делу, ювелирному ис-
кусству, кавказским танцам. Они 
посетят достопримечательности, 
познакомятся с интересными ста-
ринными обрядами.

Площадка для межкультурного 
обмена между талантливой молоде-
жью разных национальностей, за-

нимающихся творчеством с исполь-
зованием уникальных традиционных 
техник, приемов и навыков, в том 
числе на национальных языках. 

Программа Лагеря состоит из 
двух этапов: отборочного и обра-
зовательного. Предусмотрено во-
семь тематических направлений: 
«Рисунок на национальную тема-

тику», «Декоративно-прикладное 
искусство», «Национальные виды 
спорта», «Национальный костюм», 
«Блюдо национальной кухни», «На-
циональная песня», «Национальный 
танец», «Национальный фольклор».

По итогам отборочного эта-
па жюри отберет 150 работ для 
участия в образовательной про-
грамме.

Образовательный этап пройдет 
с 21 по 25 июня с участием из-
вестных спикеров, популярных тре-

неров и знаменитых гостей. 
Кроме того, участников ждут 

эстафеты, челленджи, лекции на 
тему мотивации и саморазвития, 
встречи с  интересными людь-
ми, посвященные особенностям 
исторического и этнокультурного 
многообразия России, вопросам 
государственной национальной по-
литики, психологии межнациональ-
ных отношений, этнопсихологии, 
а также насыщенная культурная 
программа.

Прекрасная возможность 
для ребят и отдохнуть в дет-
ском центре «Артек», и  уз-
нать много нового. «Мы - Рос-
сия»  - инновационный проект 
по сохранению традиционных 

культур и навыков, в том чис-
ле коренных народов России. 
Проект задуман для форми-
рования общероссийской 
гражданской идентичности, 
воспитания патриотизма.

Но главное здесь  - 
межнациональное 

общение и  воз-
можность за-
вести друзей 
среди ребят 
разных наци-
ональностей. 

В рамках до-
полнительной 

программы дети 
смогут повысить уро-

вень знаний о традициях 
и культуре многонационально-
го народа России, принять 
участие в программе, направ-
ленной на изучение языков, 
географии и государственного 
устройства нашей страны.

Нижний Новгород 
9 - 12 июня.

Федеральное агент-
ство по делам нацио-
нальностей совмест-
но с правительством 
Нижегородской обла-
сти проводят ежегод-
ный окружной форум 
«Многонациональная 
Россия», приурочен-
ный к празднованию 
Дня России.

В этом году Нижний 
Новгород получил ста-
тус «Молодежная сто-
лица - 2023». Поэтому 
Форум будет посвящен 
укреплению общерос-
сийской гражданской 
идентичности и един-
ства российской на-
ции, профилактике 
распространения идей 
экстремизма в моло-
дежной сфере.

В рамках программы 
Форума участники об-
судят с ведущими экс-
пертами актуальные 
вопросы реализации 
государственной на-
циональной политики, 
взаимодействие вла-
сти и общества в сфе-
ре межнациональных 
и межрелигиозных от-
ношений, а также по-
делятся опытом. Кро-
ме того, они получат 
возможность посетить 
Фестиваль русской 
культуры, традиций и 
гостеприимства.

Детский культурно-
образовательный проект
Крым, 28 мая - 18 июня.

товленные ФАДН России.

Нижний Новго
9 - 12 июнююююююю я.

Федеральннн
ство по делааа
нальностей
но с правитт
Нижегородсс
сти проводяя
ный окружнн
«Многонации
Россия», прр
ный к праздд
Дня Роооссии.

В этом годууу
Новгород полл
тус «Молодее
лица - 2023»
Форум будет 
укреплению
сийской граа
идентичностт
ства российй
ции, проф
распространн
экстремизм
дежной сферр

В рамках п
Форума учасс
судят с ведущщ
пертами акк

Не пропустите!

Санкт-Петербург, 
25 - 30 июня.

В 2023 году Конгресс ан-
тропологов и этнологов 
России (XV КАЭР) прой-
дет в обновленном фор-
мате: вместо главной темы 
в его поле зрения окажется 
многообразие направлений, 
представляющих професси-
ональный интерес для со-
общества антропологов 
и этнологов России. Важ-
ная задача Конгресса - об-
суждение основных течений 

и достижений в области оте-
чественной и мировой соци-
ально-культурной антропо-
логии и этнологии. В связи 
с чем организаторы реко-
мендуют заявителям сек-
ций (круглых столов и иных 
мероприятий) представить 
наиболее важные и акту-
альные, с их точки зрения, 
проекты. 

К участию в Конгрессе 
предполагается привлечь 
ученых из всех регионов 
и профильных научных цен-
тров России.

Всероссийский 
молодежный 
межнациональный 
лагерь 

Чебоксары, 21 - 25 июня.

Всероссийский 
молодежный 

межнациональный 
лагерь 

приглашает 
талантливых 
ребят со всей 

страны.
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Денис АКИНИН, Андрей ВДОВИН, 
Павел САДКОВ

11 июня в «Лужниках» состоится 
Суперфинал «Краснодар» - ЦСКА. За 
несколько дней до главного футбольно-
го матча сезона хрустальный трофей 
прибыл в редакцию «КП».

ГРУЗЧИКИ-ЛЕГЕНДЫ
Огромный черный ящик с надписью 

«Хрупкое» бережно выгружали перед 
входом в редакцию «Комсомольской 
правды». Грузчиками работали две ле-
генды - бронзовый призер Евро-2008, 
обладатель Кубка УЕФА (в составе 
«Зенита») и многократный чемпион 
страны Роман Широков и еще один об-
ладатель Кубка УЕФА, но уже другого 
года (с ЦСКА), и тоже многократный 
победитель чемпионата страны Евге-
ний Алдонин.

Профессиональными движениями 
футбольные звезды откинули много-
численные замки, и на свободу вы-
рвался Кубок России - трофей, кото-
рый 11 июня в «Лужниках» ра зыграют 
«Краснодар» и ЦСКА. Инкрустиро-
ванный серебром хрустальный кубок 
в этом необычном сезоне путешество-
вал по многим городам и стадионам. 
Был в Жигулевске, где команда - сен-
сация турнира «Акрон» раз за разом 
выбивала из розыгрыша фаворитов, в 
том числе и «Спартак». Заезжал в Са-
мару, где гремели «Крылья Советов», 
бывал в Ульяновске, Екатеринбурге 
и Краснодаре... В Санкт-Петербурге 
кубок видел, как вылетал из турни-
ра «Зенит». И наконец, амбассадоры 
РФС доставили его в Москву - пер-
вым делом в редакцию «Комсомоль-
ской правды».

11 БУТЫЛОК 
ШАМПАНСКОГО

- Слушайте, тяжелый. Пока потаска-
ешь его, подкачаешься, - приноравли-
вался к кубку Евгений Алдонин. Но 
когда в свое время Евгений пять раз 
с ЦСКА выигрывал Кубок России, он 
так не говорил.

- А с шампанским-то еще тяжелее, - 
напоминали Алдонину о традициях, 
все-таки 11 бутылок входит. - Вы 
шампанское с собой захватили?

- Мы?! Так мы думали, что у «Ком-

сомольской правды» все запасено! 
Нет? Разворачиваемся!

- У вас есть в контракте амбассадо-
ров Кубка пункт на случай, если вы его 
уроните? Сколько вы будете должны?

- Вот поэтому мы его так редко и 
носим. Мы только рядом с ним стоим, 
чтобы его случайно не разбить, - объ-
яснял Роман Широков.

Насчет разбить Кубок России - это 
актуально. За всю историю как его 
только не били. ЦСКА отколол ос-
нование, и братья Березуцкие так 
и таскали трофей: один брат одну 
часть, второй - другую. Многие ко-
манды не смогли сохранить крышку 
трофея - она постоянно коварно со-
скальзывала в самый неподходящий 
момент. Все исправили в прошлом 
году, когда ювелир «Спартака» при-
думал специальную защелку. И Ку-
бок России очень уверенно чувство-
вал себя и во время трофи-тура по 

стране, и во время эфира на Радио 
«КП» (FM.KP.RU).

АКИНФЕЕВ ПРОТИВ САФОНОВА
Но прежде чем Кубок России фут-

болисты ЦСКА или «Краснодара» 
проверят на прочность, им предстоит 
выяснить, кто из них больше достоин 
трофея. И армеец Евгений Алдонин, 
и Роман Широков, в свое время вы-
ступавший и за «Краснодар», называли 
фаворитом ЦСКА. Все-таки армейцы 
на прошлой неделе выиграли серебря-
ные медали чемпионата России.

- Когда нет еврокубков и «серебро» 
не дает выхода в Лигу чемпионов, Ку-
бок России становится более значи-
мым трофеем, чем серебряные или 
бронзовые медали РПЛ. Да и раньше 
только какие-то псевдотренеры могли 
заявлять, что Кубок им не важен, - го-
ворил Роман Широков.

- Если говорить о фаворитах, то шан-
сов на бумаге больше у ЦСКА. Но у 
«Краснодара» есть связка Сперцян - 
Кордоба, они очень опасны в атаке. 
Зато у армейцев есть Обляков и Чалов. 
От этих связок многое будет зависеть в 
финале, - дал свой прогноз Алдонин.

- Я назову еще противостояние вра-
тарей. Акинфеев сильнее Сафонова, но 
и Матвей может выдать очень сильный 
матч, - назвал потенциальных героев 
финала Широков.

ПОБЕДНАЯ МОДА
А у Кубка России все самое слож-

ное еще впереди. В последнее время у 
звезд футбола появилась мода забирать 
к себе домой трофеи и проводить с 
ними ночь. Роберт Левандовски сфо-
тографировался в постели с Кубком 
Лиги чемпионов, Лионель Месси за-
тащил к себе в кровать Кубок мира, 
даже Александр Кокорин сфоткался с 
Кубком чемпионата Кипра… С кем 
в постели окажется Кубок России, 
футболисты «Краснодара» и ЦСКА 
определят 11 июня в «Лужниках».
Футбол. Кубок России. 
Суперфинал. «Краснодар» - 

ЦСКА. Воскресенье, 
11 июня, 17.00 (мск). 

 ■ ЗВЕЗДНЫЙ ПУТЬ

Сергей КИРИЛЛОВ

Теперь это уже свершившийся факт. 
Знаменитый аргентинский футболист 
Лионель Месси - игрок футбольного 
клуба «Интер» (Майами), совладельцем 
которого является Дэвид Бекхэм. Он 
и уговорил Месси перейти в клуб, вы-
ступающий в американской лиге MLS.

В ПСЖ Лео за два года особо не 
прижился и остаться не захотел. С 
«Барселоной», которая очень хотела 
вернуть звезду, что-то не срослось. 
Были баснословные предложения из 
Саудовской Аравии - но тоже мимо.

Сам Месси объяснил, что дело не в 
деньгах, а он хочет почаще бывать с 
семьей. Руководство обиженной «Бар-
селоны» тут же сделало заявление, в 
котором фактически отправило 35-лет-
него футболиста на пенсию: «Прези-
дент (ФК «Барселона») Лапорта понял 
и уважает решение Месси выступать 
в лиге с меньшими требованиями, по-
дальше от внимания и давления…»

Словом, теперь мы будем видеть 
игру лучшего футболиста ми-
ра гораздо реже. Зато осво-
бодилось место для новых 
звезд.
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Месси (слева) 
и Бекхэм играли 

друг против друга 
10 лет назад.
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Месси ушел к Бекхэму

С кем в постели 
окажется Кубок России

Спорт

Легендарный 
трофей к нам 
в редакцию 

привезли Роман 
Широков (слева) 

и Евгений 
Алдонин.

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Конкурсы «Мисс Вселен-
ная» - это фальшивка, и в них 
все подстроено!

- Почему ты так думаешь?
- А на них всегда выигры-

вает представительница 
Земли...

✱  ✱  ✱
Работаю воспитателем 

в ясельной группе.
Пять лет педагогиче-

ского института ничто по 
сравнению с двумя тома-
ми по дрессировке собак 
разных пород. Вот что ре-
ально помогает в работе.

✱  ✱  ✱
Новый шампунь для не-

послушных волос. Теперь с 
ремнeм.

✱  ✱  ✱
Запрос в гугле:
«Где в Мордовии мож-

но нормально посидеть 
с друзьями?»

0,33 с. Найдено 15 ко-
лоний и 10 поселений.

✱  ✱  ✱
Если женщины, глядя на 

вас, сходят с ума, возможно, 
вы всего-навсего мышонок.

✱  ✱  ✱
Когда я с ребенком де-

лаю школьные уроки, я 
чувствую себя прожжен-
ным политиком. Ничего не 
понимаю, но выражение 
лица умное-умное...

✱  ✱  ✱
- Мадам Циперович, и ско-

ко это, страшно сказать, бу-
дет мине стоить?

- Для вас, Семен Израиле-
вич, это бесплатно!

- М-м-м... Звучит дороговато.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. «А вдоль дороги мерт-
вые с косами стоят... И 
тишина!» (кинозвезда). 8. 
В каком городе служил 
вице-губернатором Михаил 
Салтыков-Щедрин? 9. Кон-
трабандист с алкогольным 
уклоном. 10. Злейший враг 
целомудрия. 11. В каком 
штате родился Дуайт Эй-
зенхауэр? 13. Скандинав, 
спасшийся во время гибели 
мира. 14. Регулятор дея-
тельности нервной системы. 
18. Школьник с военным 
уклоном. 19. Платье с юб-
кой на кринолине. 20. Какая 
игра ирокезов очень похожа 
на хоккей на траве? 21. По-
суда на много персон. 23. 
Школьные годы офицера. 
24. Право запрета. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
На каком флоте летчики 
служат? 2. Что в споре 

выявляется? 4. Вечерин-
ка с пафосом. 5. Кто из 
французских драматургов 
появился на свет в «Обе-
зьяньем доме»? 6. Кого 
из витязей в пушкинской 
сказке «Руслан и Людмила» 
русалка молодая «на дно 
со смехом увлекла»? 7. Где 
расположен пентхаус? 9. 
Какая деталь определяет 
судьбу игроков в русскую 
рулетку? 11. Кому селек-
ционер Вера Клименко 
посвятила новый сорт роз 
Климентина? 12. Близость 
«по адресу». 15. Что не 
скрывает долгожитель, но 
держит в тайне дама? 16. 
Русский классик, чей пор-
трет стал последней карти-
ной Михаила Врубеля. 17. 
Единица измерения враще-
ния. 18. Член мультяшного 
семейства Фиксиков. 22. 
Что снимают под банкет?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Кра-
маров. 8. Тверь. 9. Бутлегер. 10. Разврат. 11. Техас. 
13. Ливтрасир. 14. Йод. 18. Нахимовец. 19. Роброн. 20. 
Лякросс. 21. Сервиз. 23. Кадетство. 24. Вето. ПО ВЕРТИ-
КАЛИ: 1. Авиация. 2. Правота. 4. Раут. 5. Мольер. 6. Рог-
дай. 7. Верх. 9. Барабан. 11. Тимирязев. 12. Соседство. 
15. Возраст. 16. Брюсов. 17. Оборот. 18. Нолик. 22. Зал.
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Анастасия 
КОРЕНЕВСКАЯ, 

28 лет, 
Новосибирск:

- Работаю 
в банковской 

сфере. Свободное 
время посвящаю 

себе любимой. 
Всю свою жизнь 

занималась танцами, 
потом очень 

долго пропадала 
в тренажерном зале. 

А с недавнего 
времени 

полюбила бег.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Оттенок 

между белым 
и бежевым 
называется 
off white. 

Его стоит взять 
на вооружение 

обладательницам 
персикового тона кожи, 

как у Анастасии, 
а также тем, кто еще 

не успел загореть, 
но питает любовь 
к светлым тонам. 

В белоснежном кожа 
может восприниматься 
слишком бледной, а вот 
в таком теплом оттенке 
будет более гармонично.
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